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Рассказываем, как работает 
система «умного города»
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  АНДРЕЙ МЕЩЕРЯКОВ

Формируя новую городскую среду,  
Москва развивается сразу в нескольких 
направлениях. По словам мэра Сергея  
Собянина, в большом городе невозможно 
обозначить конкретные приоритеты и 
развивать только одну необходимую для 
людей сферу. Хорошее образование, здра-
воохранение и благоустройство нужны 
жителям одновременно – здесь и сейчас. 
В решении транспортных вопросов город 
тоже действует сразу по нескольким на-
правлениям: строит метро, автомобиль-
ные дороги и совершенствует железнодо-
рожную сеть.

С 1 августа вновь стартует Московский 
урбанистический форум, который в 
этом году продлится до 10 сентября. 
Он является крупнейшей площадкой 

для обсуждения проблем и перспектив развития 
крупных городов, рассказал в своем блоге Сергей 
Собянин. 

Мероприятие соберет сразу на нескольких 
площадках ведущих ученых, представителей биз-
неса, общественных организаций. Впрочем, пред-
ложить и обсудить инновационные решения для 
устойчивого развития городов смогут не только 
они, поскольку программа форума-2023 ориен-
тирована в первую очередь на жителей Москвы.

«По традиции наряду с деловой программой 
в рамках форума пройдет открытый фестиваль 
Urban Fest с лекциями, концертами, выставками 

и мастер-классами для всех, кто хочет знать 
больше о своем родном городе. В этом году вы-
ставочную и просветительскую программу ур-
банфорума организуют с особым размахом. Це-
лых шесть недель в городе будут работать четыре 
большие площадки, посвященные насто- 
ящему и перспективам развития Москвы», – 
написал мэр.

В парке «Зарядье» начнет работу площадка 
«Город для каждого», где гости смогут совме-
стить активный отдых с насыщенной культурной 
и развлекательной программой. Здесь пройдут 
лекции и мастер-классы, посвященные урбани-
стике, архитектуре, искусству, медиабизнесу, 
экономике и городским сообществам. Там же 
представят и 10 мегапроектов, отражающих 
градостроительные достижения Москвы, а также 
расскажут о планах на ближайшие годы. Стенды 
и инсталляции будут посвящены самым мас-
штабным столичным проектам, которые реали-
зовали за последние 10 лет. Например, посети-
тели смогут узнать о реконструкции территорий 
Южного и Северного речных вокзалов, о пре-
образовании бывших промзон и о том, как из-
менился жилищный фонд города. Кинопоказы, 
различные семинары и выступления артистов 
пройдут в Большом амфитеатре, а в Малом ам-
фитеатре расскажут о различных городских 
проектах, искусстве и моде.

Гости Центрального выставочного зала «Ма-
неж» смогут познакомиться с новой транспорт-
ной реальностью – узнать о действующих и 
перспективных линиях метро, Московских цен-
тральных диаметрах и о других проектах,  

Сергей Собянин назвал  
Московский урбанистический форум 
крупнейшей площадкой  
для обсуждения перспектив  
развития мегаполисов
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построено и строится  
компанией «РГ-Девелопмент»
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МИССИЯ РАЗВИТИЯ  
И СОЗИДАНИЯ

Москва развивается и преображается с каждым 
годом  – она становится красивее, интереснее, 
ярче и как будто моложе. Весомый вклад в развитие 
города вносят застройщики, среди которых  
«РГ-Девелопмент». Компания строит не только жилье, 
но и необходимые городу объекты образования  
и здравоохранения, создает рабочие места. Кроме 
этого, открывает памятники и выставки, издает книги 
и бережно хранит историю районов Москвы,  
в которых ведет строительство.

В год десятилетия в компании было принято 
решение расширить свою публичную деятельность, 
реализовав ряд креативных идей, связанных 
с гуманитарными темами, с социальной 
корпоративной ответственностью перед 
москвичами. Ведь каждый столичный проект 
позволяет открывать интереснейшие аспекты жизни 
того или иного района города, москвичей, а порой  
и героических событий прошлого.  
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живут в современных домах,  
построенных компанией

благодаря которым поездки по городу станут 
еще быстрее, удобнее и безопаснее. В олимпий-
ском комплексе «Лужники» создадут более 30 
тематических пространств, посвященных ре-
зультатам и планам развития города. Общая 
площадь экспозиции составит около 40 тыс. кв. 
метров. На площадках под открытым небом 
гостей будут ждать многочисленные ма-
стер-классы, соревнования, выступления цир-
ковых артистов и уличных музыкантов, гастро-
номический фестиваль, модные показы, деко-
рации киногорода и многое другое.

В Гостином Дворе посетителям расскажут о 
московском здравоохранении, об образовании 
завтрашнего дня, многие элементы которого 
присутствуют в нашей жизни уже сегодня. Ма-
ленькие гости смогут посетить необычное игро-
вое пространство с интерактивными проекциями.

Как и в прошлые годы, москвичи смогут вы-
брать лауреатов премии Московского урбанисти-
ческого форума, присуждаемой городским сооб-
ществам, независимым проектам и отдельным 
людям, которые способствуют позитивным пере-
менам в столице. В прошлом году победителями 
стали парк «Яуза», Дом культуры «ГЭС-2», бла-
готворительный фонд «Старость в радость» и 
множество других ярких проектов, которые сде-
лали жизнь москвичей интереснее и комфортнее.

В этом году премия включает 14 номинаций, 
в числе которых спортивные, социальные, куль-
турные, образовательные и другие проекты. 
Номинантов отбирают представители эксперт-
ного совета, а вот кто станет победителем – ре-
шают жители города.

Мероприятие  
соберет сразу  
на нескольких  
площадках ведущих 
ученых, предста-
вителей бизнеса, 
общественных  
организаций. 
Впрочем,  
предложить  
и обсудить иннова-
ционные решения 
для устойчивого 
развития городов 
смогут не только 
они, поскольку  
программа  
форума-2023  
ориентирована  
в первую очередь  
на жителей Москвы
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столицы очевидны: формируются поперечные 
связи, автомобилисты могут комфортно заехать 
в город, проехать его насквозь и выехать за МКАД. 
Когда откроется движение по всему МСД, вдвое 
сократится перепробег транспорта с юга на севе-
ро-запад столицы и примерно в 1,5 раза – 
по маршруту с северо-запада на восток. Ожидаем 
также, что на 20% разгрузятся Садовое кольцо, 
МКАД и ТТК. 

▶   Как себя чувствует столичный рынок 
недвижимости? Темпы и объемы строитель-
ства жилья не снижаются? 

– Вопреки прогнозам и опасениям, связанным 
с санкциями, рынок недвижимости по-прежнему 
динамично развивается. Объекты, включая жи-
лье, даже вводятся с опережением графика. Так, 
с января уже выполнен годовой план ввода не-
движимости более чем на 86%. За это время 
введено 7,32 млн кв. метров, в том числе 3,3 млн 
«квадратов» жилья. Причем доля инвесторов в 
общем объеме ввода остается доминирующей: 
более 85% сданного в эксплуатацию жилья и 
80,5% всей недвижимости приходится на вне-
бюджетные стройки. Так что очевидно, что мо-
сковский рынок привлекателен для инвесторов. 
Подтверждение тому – увеличивающееся коли-
чество застройщиков: если в начале прошлого 
года на рынке было 260 строительных компаний, 
то сейчас работают свыше 300. 

▶   В августе исполняется шесть лет про-
грамме реновации. Сколько москвичей уда-
лось расселить из хрущевок? 

  МАРИНА РОССИНСКАЯ

  
Москва держит марку одного из самых 
комфортных и удобных для жизни горо-
дов мира. Здесь небывалыми темпами 
строятся метро и дороги, новые кварталы 
с необходимой инфраструктурой, обу-
страиваются парки и пешеходные зоны.  
О ключевых достижениях и проектах, ряд 
которых будет представлен на МУФ-2023, 
мы поговорили с заместителем мэра  
Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андреем  
Бочкарёвым. 

▶  Андрей Юрьевич, в столице открывается 
12-й Московский урбанистический форум. 
Чему он будет посвящен на этот раз? 

 – В этом году форум станет, пожалуй, самым 
масштабным за всю его 12-летнюю историю. 
Впервые мероприятия состоятся одновременно 
на четырех площадках, посвященных настоя-
щему и будущему Москвы. Так, в ЦВЗ «Манеж» 
можно будет ознакомиться с новой транспорт-
ной реальностью столицы: там откроется вы-
ставка «Станция «Манеж» в рамках экспозиции 
«Год нового транспортного каркаса». В Гостином 
Дворе посетители узнают о масштабных про-
граммах модернизации инфраструктуры мо-
сковского здравоохранения и образования.  
В парке «Зарядье» заработает площадка «Город 
для каждого», где можно будет совместить ак-
тивный отдых с насыщенной культурной и раз-
влекательной программой. А на площадках под 
открытым небом в «Лужниках» гостей ждут 
выступления цирковых артистов и уличных 
музыкантов, гастрономический фестиваль, мод-
ные показы, декорации киногорода, разно- 
образные мастер-классы и соревнования. Как 
видите, формат МУФа максимально открыт для 
всех. 

▶   Вы упомянули о выставке, посвященной 
году нового транспортного каркаса. Безус-
ловно, крупнейшим реализованным про-
ектом 2023 года стала открывшаяся весной 
Большая кольцевая линия метро – самое 
протяженное в мире метрокольцо. Пасса-
жиры уже оценили его преимущества? 

– Ввод в эксплуатацию БКЛ – значимое со-
бытие в истории Москвы. С открытием второго 
подземного кольца 70% горожан, ранее выстра-
ивавших привычные для себя маршруты с  
поездками в центр города и пересадками внутри 
действующей Кольцевой линии, теперь эконо-
мят от получаса до 40 минут. В метро стало сво-
боднее и комфортнее за счет перераспределения 
пассажиропотока. Например, станции «Калуж-
ская», «Автозаводская» и «Нагатинская» разгру-
зились  на  30%,  Кольцев ая линия – 
почти на 25%, радиальные ветки – на 20%. Ча-
стично освободились и дороги, подводящие и 
прилегающие к новым станциям. А жители  
34 районов, через которые проходит БКЛ, по-
лучили в шаговой доступности от дома новые 
станции метро.  

Годовой план ввода недвижимости выполнен более чем на 86%
ЭКСКЛЮЗИВ  |  ИНТЕРВЬЮЭКСКЛЮЗИВ  |  ИНТЕРВЬЮ
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Андрей Бочкарёв рассказал о ключевых достижениях стройкомплекса  
столицы, представленных на самом масштабном урбанфоруме 

▶   Расскажите о дальнейших перспективах 
развития метрополитена.   

– Программа, которую мы задумали в 2010 
году, сегодня фактически выполнена. Сейчас 
основные силы и ресурсы, задействованные на 
строительстве Большого кольца, перебрасываем 
на сооружение новых участков и линий – Тро-
ицкой, которая активно строится, и Рублево- 
Архангельской, скоро приступим к строительству 
Бирюлевской ветки, так нужной жителям юга 
Москвы. Начались работы по возведению стан-
ции «Суворовская» на Кольцевой линии. Прод-
левается Сокольническая линия до станции 
«Потапово». Среди первоочередных задач те-
кущего года – ввод двух важных участков, ко-
торые уже находятся в высокой степени готов-
ности: на желтой ветке от «Рассказовки» до 
«Аэропорта Внуково» и на салатовой – от «Се-
лигерской» до «Физтеха». Что касается долго-
срочной стратегии развития метрополитена, все 
будет зависеть от характера развития города как 
в его старых границах, так и в новых. Нужно 
понимать, где будут жилые районы, а где про-
изводственные территории. Словом, куда именно 
вести метро, нам будет подсказывать потенци-
альное количество пассажиров. 

▶   Когда пассажиры смогут воспользоваться 
МЦД-3 и МЦД-4? 

– Проект МЦД имеет важнейшее значение для 
всей агломерации. Формируя сквозные маршруты 
через город, мы получаем, по сути, новое назем-
ное метро, объединяющее электрички с под- 
земкой. Людям не приходится делать лишних  

пересадок на московских вокзалах, разгружаются 
и расположенные там станции метро. До нужной 
точки добираться по МЦД и удобнее, и комфорт- 
нее, и дешевле  благодаря единой билетной си-
стеме. С момента запуска в 2019 году двух первых 
маршрутов ими уже воспользовались свыше 600 
млн пассажиров, количество поездок по МЦД-1 
и МЦД-2 только в границах города возросло почти 
вдвое. Два новых маршрута – МЦД-3, связыва-
ющий Зеленоград с Раменским, и МЦД-4  между 
Апрелевкой и Железнодорожным – планируем 
запустить уже в этом году. 

▶   В чем сложность проекта МЦД-5? 
 – Для соединения Ярославского и Павелец-

кого направлений нужно пройти 12 километров 
по центру города. Оптимально сделать это под 
землей, построив два тоннеля. Но технология 
их сооружения не как у метро, ведь у железно-
дорожных составов другие габариты и другая 
система подачи тока. Это очень сложный проект. 
Необходимо учесть множество тонкостей, ню-
ансов. Так что о конкретных сроках говорить 
пока рано. Но затягивать не будем – проект очень 
важный. Уверен, что воплотим его. 

▶   Крупнейший дорожно-транспортный 
проект на сегодняшний день – МСД. На-
сколько магистраль облегчит поездки по 
Москве? 

– Значение МСД для города огромно. По ско-
ростной бессветофорной трассе Москву можно 
будет пересечь всего за 40 минут, не съезжая на 
«кольца». Плюсы хордовых магистралей для 

 – С каждым годом программа набирает обо-
роты. За шесть лет в новые квартиры переехали 
уже 103,2 тысячи москвичей. И еще 24,3 тысячи 
человек в процессе переезда. Введено 258 домов, 
239 из них переданы под заселение. Снесены 
252 старые хрущевки, 407 домов находится в 
стадии проектирования и строительства. В пер-
спективе планируем нарастить объемы строи-
тельства жилья по программе до 3 млн кв. метров 
в пиковые годы. Такие темпы наряду с подбором 
новых стартовых площадок позволят выполнить 
программу в установленный срок – до 2032 года. 

▶   Москва – город с многовековой историей. 
На ваш взгляд, как можно одновременно 
развивать столицу и сохранять ее истори-
ческое наследие?  

– Любой город является живым организмом 
и не может не развиваться. Поэтому наша гра-
достроительная концепция предусматривает 
грамотное сочетание двух направлений – это 
сохранение исторической застройки с одновре-
менным созданием в городе удобных, открытых 
и комфортных общественных пространств, ин-
фраструктуры в шаговой доступности от объ-
ектов культуры. В этом плане проведена огром-
ная работа. С 2011 года отреставрировано около 
2 тысяч памятников архитектуры, в том числе 
более 60 исторических усадеб. Ведутся работы 
еще более чем на 70 объектах. Во многих зда-
ниях, представляющих архитектурную ценность, 
размещаются отели – таким образом, повыша-
ется туристический потенциал города. А орга-
низация пешеходных зон, велодорожек, благо-
устройство парков повышают их притягатель-
ность для посетителей. И результат такой работы 
налицо: если раньше люди стремились не в 
центр, а из центра, то теперь предпочитают ин-
тересно проводить время и отдыхать именно 
там, ведь для этого созданы максимально ком-
фортные условия. 

Любой город  
является живым 
организмом  
и не может не  
развиваться.  
Поэтому наша 
градостроительная 
концепция  
предусматривает 
грамотное  
сочетание двух 
направлений – это 
сохранение истори-
ческой застройки 
с одновременным 
созданием в городе 
удобных, открытых 
и комфортных  
общественных  
пространств

МЛН КВ. МЕТРОВ  

ЖИЛЬЯ
введено в Москве  
с начала года

Курсирование электропоезда «Иволга 3.0» на МЦД
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Строительство образовательного центра «Диалектика»
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ГОРОД  |  РАЗВИТЕ

Москва в контексте фактов
Руководитель Москомархитектуры Юлиана Княжевская об обновлении столицы  
и развитии городского пространства

  ИРИНА ЗАЙЦЕВА

Если еще пару десятилетий назад свиде-
тельством успешности и эффективности 
развития города считались показатели 
индустриального, промышленного харак-
тера, то сейчас акценты сместились кар-
динальным образом в пользу обычного 
горожанина. В связи с этим сменился и 
вектор градостроительного развития.  
Как это реализуется на практике, мы мо-
жем видеть в режиме реального времени, 
наблюдая за улучшением качества архи-
тектурных решений, возникновением но-
вых рекреационных пространств, удоб-
ных транспортных сообщений и пр.

О б этом накануне открытия Москов-
ского урбанистического форума кор-
респондент «МП» поговорила с гла-
вой Комитета по архитектуре  и гра-

достроительству города Москвы Юлианой 
Княжевской. 

▶  Юлиана Владимировна, как вы оценива-
ете ход развития основных направлений в 
развитии города, таких важных программ, 
как реновация, строительство дорог, реде-
велопмент промзон, обновление социальной 
среды Москвы? Что, на ваш взгляд, может 
служить подтверждением успешности вы-
полнения этих задач?

– Оценивать такой город, как Москва, с точки 
зрения успешности, думаю, не совсем корректно. 
Я бы рассматривала в контексте реальных фактов, 
которые частично или полностью решают соци-
альные проблемы, обеспечивая баланс экономи-
ческих и духовных интересов всех групп и слоев 
населения через создание подходящих условий 
жизни. Те крупные городские проекты, которые 
вы назвали, наглядно демонстрируют положи-
тельные изменения в городе и служат неким фун-
даментом для совершенствования основного 
ресурса современного общества – человека, его 
социализации, образования, здоровья и развития 
созидательного потенциала. И как раз здесь не-
маловажное значение имеет то, как он живет и 
трудится, каким образом организовано городское 
пространство для получения медицинских услуг 
и проведения свободного времени. 

▶  Девелоперские компании, работающие и 
в столице, и в регионах, отмечают высокую 
эффективность архитектурных органов 
Москвы, связанную с получением разреши-
тельной документации на строительство. 
Каким образом удается решить проблему 
оптимизации этих процессов и ускорения 
сроков – за счет упразднения лишних про-
цедур, увеличения штата сотрудников, более 
эффективного выстраивания администра-
тивных процессов? Существует ли рост числа 
обращений с проектами в архитектурные 
органы и с чем вы это связываете?

– Сокращение сроков подачи и рассмотрения 
обращений – это одна из постоянных задач, над 
которыми работают специалисты комитета.  

Мы уже добились существенных результатов в 
отношении выдачи архитектурно-градострои-
тельных решений (АГР). С марта текущего года 
до 20 рабочих дней сократили период предо-
ставления госуслуги для всех объектов строи-
тельства, а для домов, возводимых по программе 
реновации, и вовсе до 15 дней. Также нам удалось 
упразднить часть требований, пересекавшихся 
с другими департаментами. Сейчас оформление 
АГР, как и многие услуги комитета, оказывается 
исключительно в электронной форме, без необ-
ходимости личного присутствия заявителя, что 
значительно сокращает время на проработку 
обращения.

▶   Текущий год стал годом БКЛ. Какие новые 
открытия в столице нас ждут до конца года?

– Этот год можно однозначно назвать годом 
транспортных открытий. Большая кольцевая 
линия, безусловно, уже стала главным из них. 
Помимо БКЛ тысячи людей будут пользоваться 
третьим и четвертым диаметрами, которые как 
раз откроются до конца года. Планируется об-
новление действующих станций и строительство 
новых. Среди открытых на D2: Площадь Трех 
Вокзалов (бывшая Каланчевская), Курский вок-
зал и Марьина Роща. Предстоит запустить на 
D1 (Лобня – Одинцово) – Тимирязевскую, Пе-
тровско-Разумовскую, Лианозово, на D3 (Зеле-
ноград – Раменское) – Крюково (Зеленоград), 
на D4 (Апрелевка – Железнодорожный) –  
Поклонную, Кутузовскую, Тестовскую и Бело-
русскую. После этого начнется следующий этап, 
куда входит еще два десятка станций. 

Уже сейчас мы видим, как много преимуществ 
получает город от интеграции железнодорожной 
инфраструктуры в систему общественного 
транспорта. Согласно статистике, все больше 
москвичей начинают пользоваться диаметрами 
и экономят время в пути. Большая часть новых 
станций имеют прямую пересадку на метро – это 
дополнительно свяжет их с остальной транс-
портной сетью Москвы и поможет разгрузить 
центральную часть города и вокзалы.

▶   Какие новые построенные в столице объ-
екты вы бы выделили с точки зрения архи-
тектуры? 

– Сложно выбрать из уже реализованных 
объектов, как и выделить какое-либо одно бюро. 
Наверное, это бы выглядело неким вмешатель-
ством в свободный рынок. Тем не менее Моском- 
архитектура и главный архитектор Сергей Куз-
нецов прикладывают массу усилий для форми-
рования и развития профессионального сооб-
щества архитекторов. Мы отмечаем отличив-
шиеся проекты в рамках профильной премии, 
которая получила поддержку мэра и стала пол-
ноценной городской наградой. Уверена, что 
появление и поддержка такой инициативы очень 
важны для развития архитектурной среды го-
рода.

▶   Город уделяет большое внимание разви-
тию рекреационной среды. Какие парки вы 
любите и посещаете в Москве?

– Рекреационная среда в городе находится 
в постоянном развитии. Общественные про-
странства обретают новые смыслы и прочтения: 
они становятся многофункциональными, на 
их территории организованы зоны для отдыха, 
созерцания, пешеходные и велодорожки.  
В городе появляется все больше и больше зе-
леных насаждений и мест для проведения до-
суга. Особое внимание уделяется благоустрой-
ству существующих парков и созданию новых. 
Их наполнение настолько разнообразно, впро-
чем, как и облик, что выделить один парк 
сложно, да и не стоит. Поскольку каждый из 
них имеет ряд своих преимуществ и архитек-
турных изюминок.  

20
ДНЕЙ –
максимальный срок 
предоставления  
Москомархитектурой 
госуслуги для всех 
объектов  
строительства  

Комплексное благоустройство системы прудов-регуляторов в Марьино
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Проверки  
на дорогах

  ВИКТОР ДМИТРИЕВ

В этом году Московский урбанистический 
форум проходит в двенадцатый раз и обе-
щает стать самым масштабным за всю 
историю. На крупнейших площадках сто-
лицы обсудят достижения и планы разви-
тия Москвы на ближайшие годы. Одной 
из тем по традиции станет транспортная 
инфраструктура города – строительство 
новых дорожных объектов и станций ме-
трополитена.

В озведению новых и реконструкции 
существующих транспортных объек-
тов предшествует множество согласо-
вательных процедур. Одна из них – 

 экспертиза проектной документации, которая 
проводится под контролем Комитета города 
Москвы по ценовой политике в строительстве 
и государственной экспертизе проектов  
(Москомэкспертиза). 

На рассмотрение в Мосгосэкспертизу (под-
ведомственную организацию Москомэкспер-
тизы) ежегодно поступают сотни объектов транс-
портной инфраструктуры. Проекты проверяются 
на соответствие федеральному и региональному 
законодательствам, столичным градостроитель-
ным нормам и стандартам, сводам правил по 
проектированию и строительству. Если в рамках 
экспертизы такое соответствие подтверждается, 
то проект получает положительное заключение 
экспертизы, если нет – отрицательное. 

С начала этого года экспертами организации 
было выдано свыше 160 положительных заклю-
чений по строительству новых и реконструкции 
существующих дорог, капитальному ремонту 
объектов улично-дорожной сети, этапов стро-
ительства станций на действующих и новых 
линиях метрополитена, а также сопутствующей 
инфраструктуры. 

«Вне всякого сомнения, настоящим мегасо-
бытием этого года стал полный запуск Большой 
кольцевой линии. Правительством Москвы по 
поручению мэра столицы Сергея Собянина была 
проделана колоссальная многолетняя работа по 
строительству нового метрокольца. Развитие 
метрополитена продолжается. Сейчас в активной 
фазе возведение Троицкой линии до станции 
«Коммунарка», станции «Потапово» Соколь-
нической ветки, участка Калининско-Солнцев-
ской линии до «Аэропорта Внуково» и Люблин-
ско-Дмитровской – до станции «Физтех».  
Все эти объекты проходили согласование в 
Мосгосэкспертизе и получили положительные 
заключения», – отмечает председатель Мос- 
комэкспертизы Анна Яковлева. 

Отдельное внимание уделяется модернизации 
существующей улично-дорожной инфраструк-
туры для повышения комфорта москвичей. Так, 
специалисты Мосгосэкспертизы на постоянной 
основе согласовывают проекты капитального 
ремонта подземных переходов столицы, их при-
способления для удобного передвижения мало-
мобильных граждан и оснащения современными 
системами безопасности. 

В рамках экспертизы также проводится 
сравнительный анализ сметных показателей, 
предложенных в проектах, с московской смет-
но-нормативной базой ТСН-2001. Осущест-
вляется оценка актуальности и достоверно-
сти предлагаемых расценок, при необходи-
мости они могут быть скорректированы в 
том числе благодаря принципам импортоза-
мещения.

По словам Анны Яковлевой, за шесть месяцев 
этого года в рамках экспертизы общее снижение 
сметной стоимости строительства по объектам 
транспортной инфраструктуры, финансируемым 
из городского бюджета, составило почти 8 мил-
лиардов рублей.

«Оптимизация смет в рамках экспертизы 
проектов дает возможности для дополнитель-
ного развития городской инфраструктуры и 
реализации новых проектов, необходимых 
москвичам, а также позволяет исключить не-
рациональное расходование бюджетных 
средств. При этом изменение сметных показа-
телей никак не отражается на качестве, надеж-
ности и безопасности объектов», – отметила 
Анна Яковлева. 

Строительство и ремонт объектов улично-до-
рожной сети и метрополитена в столице не оста-
навливается ни на день. На рассмотрении в 
Мосгосэкспертизе в настоящий момент нахо-
дится более 60 транспортных объектов. По сло-
вам Анны Яковлевой, по мере дальнейшего 
развития транспортной инфраструктуры их 
количество будет только расти.

Оптимизация смет 
в рамках экспертизы 
проектов дает 
возможности для 
дополнительного 
развития городской 
инфраструктуры 
и реализации 
новых проектов, 
необходимых 
москвичам,  
а также позволяет 
исключить 
нерациональное 
расходование 
бюджетных средств

Качество дорожно-транспортных  
проектов проходит обязательную  
проверку в Москомэкспертизе

  ГОРОД  |  ЭКСПЕРТИЗА

КОММИТЕТ ГОРОДА МОСКВЫ
ПО ЦЕНОВОЙ ПОЛИТИКЕ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ
И ГОСУДАРСТВЕННОЙ ЭКСПЕРТИЗЕ ПРОЕКТОВ
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Илья Уткин об ощущении причастности к истории

Кадаши как  
зеркало урбанистики

  ЛИДИЯ КАЛИНИНА

 
▶  Илья Валентинович, в Москве с 1 авгу-
ста по 10 сентября в двенадцатый раз 
пройдет Московский урбанистический 
форум. Вы участвовали хотя бы в одном 
из них?

– Нет, уже давно не участвую в общих вы-
ставках и форумах, в этом смысле я диссидент.

▶  После  Кадашей, мне кажется, вы  уже не 
диссидент. Вы – мэтр, примиривший  не-
примиримые стороны резонансного  кон-
фликта. Ваш проект получил профессио-
нальное и общественное признание. В об-
щем-то, все не против работать на 
исторических площадках Москвы, что на-
зывается, по щадящему «кадашевскому 
чину».  Следовательно, почва для диссиден-
ства выбита из-под ног, не так ли?

– Действительно, ЖК «Меценат» в 2021 году 
занял первое место в градостроительном кон-
курсе «ТОП ЖК» в номинации «Лучший жилой 
комплекс – новостройка в Российской Федера-
ции, малоэтажные дома», а также дважды был 
отмечен премиями  международной выставки 
Denkmal. 

Этот прецедент не нашел отражения в созна-
нии всех застройщиков. Вот смотрите, сейчас на 
Бадаевском пивоваренном заводе реализуется 
проект, где небоскребы, опирающиеся на ко-
лонны, вставили прямо в исторический памятник! 

▶  В память о Ле Корбюзье ?
– В свое время Ле Корбюзье ценил прогрес-

сивность советских властей, но в Москве он был 
ограничен строительством только одного дома 
«на ножках» – это здание Центросоюза. Тут 
другая история. Выбран проект модного архи-
тектора с по-студенчески смелым  решением.
Нам представляют это в качестве новой типо-
логии жилья и нового принципа работы с объ-
ектами культурного наследия. Но трудно согла-
ситься с тем, что «парящие» дома, опирающиеся 
примерно на 200 колонн, адаптируют объект 
наследия под новые функции. Тут можно вспом-
нить работу Тадао Андо – Музей искусств в Ве-
неции в историческом здании таможни Дога-
на-да-Мар. С каким уважением к историческому 
наследию подошел мастер в этом проекте!

 Другими словами, в нашем случае новая ар-
хитектура бесцеремонно и агрессивно использует 
историческую архитектуру, уничтожая и исто-
рическую ценность городской среды.

▶  Протесты общественности здесь тоже 
были, но стояния, как в Кадашевской сло-
боде, не случилось. Наверное, потому, что 
рядом нет храма Воскресения Христова, нет 
прихода во главе с настоятелем отцом Алек-
сандром (Салтыковым), не оказалось и ак-
тивистов, которые стеной встали на защиту, 
буквально жили на руинах, рискуя жизнью, 
не допускали к площадке экскаваторы.

– Да, но хочется, чтобы судьба исторических 
мест в городе решалась не на баррикадах. Кстати, 
надо сказать, что участок под застройку, смежный 
с храмовым ансамблем на Кадашевской набереж-
ной, инвестор приобрел уже вкупе с проектом 
шестиэтажного офисно-жилого комплекса «Пять 
столиц», который сам по себе был очень интерес-
ный. Но он делал этот квартал Замоскворечья  
вовсе не историческим, а вертикаль храма конца 
XVII века в таком деловом окружении чувствовала 
бы себя неприкаянной. В итоге диссонанс при-
знали все, даже тогдашний мэр Лужков, остано-
вивший стройку. Решительный шаг в сложившейся 

ситуации сделал инвестор-заказчик «Москап-
строй-ТН», неожиданно выступивший с предло-
жением разработки кардинально нового проекта. 
По результату общая площадь домов уменьшилась 
в 2,7 раза. Согласитесь, что при тотальной ком-
мерциализации строительства это для инвестора 
поступок. Не зря построенный комплекс получил 
название «Меценат»…

▶  А как вы стали разработчиком нового 
проекта?

– И молитвами отца Александра тоже. Он 
был против любой застройки, но хотел, чтобы 
территория рядом с храмом осталась историче-
ской средой. В свое время по инициативе депар-
тамента культурного наследия и лично Алексея 
Емельянова НПО-38 НИиПИ Генплана под ру-
ководством Елены Соловьёвой  был разработан 
градостроительный регламент территории. 
Именно Елена Евгеньевна посоветовала заказ-
чику обратиться ко мне за помощью. 

▶  Известно, что было несколько вариантов, 
не получивших развития. В чем сложность 
работы на этом участке и почему выбрали  
именно ваш проект?

– Важно было правильно соизмерить истори-
ческие наслоения, хранящие культурную память, 
с современной жизнью. В качестве альтернативы 
предлагалось восстановление исторической среды 
не на конец XIX – начало ХХ века, как в моем 
проекте, а на начало ХIХ века. Другое предложе-
ние и вовсе требовало погружения в XVIII век. 
Мой проект обоснован исторически, были про-
ведены историко-культурные исследования дан-
ного участка Кадашей. Я восстанавливал реальную 
инфраструктуру этого места. И в то же время ду-
мал о людях, которые приедут сюда жить. 
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Было очевидно – в этом комплексе преми-
ального уровня уместна только малоэтажная 
застройка с уютными улочками и городской 
средой. Основная застройка – таунхаусы. Для 
одной семьи предназначен один трехэтажный 
блок с подвальным этажом и гаражом. Я пред-
положил  кирпично-фабричный стиль конца 
XIX – начала  XX века, близкий к стилю фа-
брики, ранее располагавшейся на этой терри-
тории и пришедшей в упадок. Архитектуру вы-
брал традиционную – с карнизами, цоколем, 
металлическими балконами. Кровли скатные, 
металлические. В трубах над кровлями спрятаны 
кондиционеры и вентиляционная система, все-
таки на дворе XXI век. Основной отделочный 
материал – кирпич, мотивы орнамента взяты 
именно у бывшей здесь фабрики. То есть мы 
сохранили масштаб, среду. Сейчас ее уже осо-
временили, но все равно она сохраняет исто-
рический образ.

 Часть построек, дошедших  до наших времен 
практически в руинированном состоянии, от-
реставрировали и восстановили. Выполнили 
подробный проект реставрации входной части, 
полностью воссоздали ворота. Полюбуйтесь, 
как деликатно и органично смотрятся они с до-
роги, из переулка. Кажется, что так здесь было 
всегда.

▶  И храм  Воскресения Христова сохраняет 
доминирующее положение! Драматичные 
события хоть и останутся в анналах москов-
ских строительных и приходских хроник, но 
эхо их все дальше с каждым днем. Это исто-
рия со счастливым концом. Реализация про-
екта в общей сложности составила практи-
чески десять лет. Как говорится, скоро сказка 
сказывается, да не скоро дело делается.

Решительный шаг  
в сложившейся ситуа-
ции сделал инвестор- 
заказчик  
«Москапстрой-ТН»,  
неожиданно выступив-
ший с предложением 
разработки кардиналь-
но нового проекта

– Тема исторического наследия в архитектуре 
всегда актуальна. Сохранение же требует систе-
матической работы, совести, преданности делу, 
часто даже подвижничества, профессионализма 
и крепких нервов. Это также просветительская 
работа и постоянная борьба с невежеством и 
алчностью. 

▶  Проект ЖК «Меценат» – это явление ур-
банистики?

– Да это малая часть. Для меня урбанизм – 
это профессиональное решение проблем город-
ского функционирования. Это не война, не битва 
на уничтожение, а умный компромисс всех за-
интересованных участников процесса. На самом 
деле это серьезная история, которой нужно по-
стоянно заниматься. 

▶  А  такой инструмент, как КРТ, здесь под-
ходит? Когда берется большая территория 
и ее начинают развивать по плану малень-
кого города. Тот же ЗИЛ, например. Это ур-
банистика?

– Да это планировка конкретного района или 
маленького города. Шлагбаум поставил – и вот 
уже  отдельный город. Для меня урбанистика – 
слово, имеющее более емкое значение.  Мы го-
ворим об историческом городе, чем он хорош. 
Потому что это наслоения, которые имеют боль-
шую ценность и воспитательное значение для 
людей. Например, есть слово «патриотизм», когда 
ты чтишь память предков, когда можешь гор-
диться достижениями своего народа и государ-
ства. Уничтожь все это, сломай, построй и продай. 
Но таким образом уничтожишь слой этой исто-
рической ценности, которая и есть «корень 
древа». Взять тот же ЗИЛ – какие бы архитек-
турные варианты ни придумали, всему этому 
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нужна еще своя история, как в сказке про «живую 
воду». Люди стремятся  на Покровку, Остоженку, 
Пречистенку, где каждый дом пропитан историей, 
смыслом прожитых жизней.

▶  То есть спальный район остается спаль-
ным… Без перспектив?

– Да. И в этом нет ничего обидного. Почему 
исторический центр притягивает? Почему люди 
едут в Венецию и отдыхают душой? Мне запом-
нилось, как на биеннале в Венеции, когда мы 
готовили свою экспозицию, нам помогали да-
лекие от искусства ребята.  И они выглядели 
такими счастливыми, что я не удержался и спро-
сил: «Почему вы такие счастливые?» Они пожали 
плечами... А я и сам знал ответ – потому что 
вокруг красота, ощущение причастности к исто-
рии, которое тебя вдохновляет, – будь ты поэт 
или обычный человек.

▶  У Москвы огромный опыт преобразований 
и большой урбанистический потенциал.  Что 
бы  вы отметили с безусловным знаком плюс? 
Что категорически не приемлете?

– Плюс – архитектурной подсветке города!  
Паркам! И масштабному развитию метро!

Не приемлю праздничное благоустройство, 
особенно в центре. Это просто бескультурный 
базар. Строится временная новая архитектура, 
заслоняющая практически в течение всего года 
красоту городских площадей и улиц, фонари 
превращают в люстры, бокалы. Кучу цветов 
куда-то вставляют, венки навешивают. Бульвары 
загораживают киосками. Праздничного ощу-
щения от этого нет, только уныние.

▶  И куда смотрит отважный «Архнадзор», 
стоявший  против «Пяти столиц» в Кадашах?

– Да, такой вопрос напрашивается.

Мой проект  обоснован  
исторически, были про-
ведены историко-куль-
турные исследования 
данного участка Када-
шей. Я  восстанавливал 
реальную инфраструк-
туру  этого места 

Илья Уткин – профессор 
Международной академии 

архитектуры, представитель 
неоклассического стиля
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ДОМОВ ИЖС
компания «КОРТРОС»  
передала медикам  
в городе Верхотурье 
в Свердловской  
области

Даем возможность 
людям прикоснуться  
к прекрасному

  БЕЛЛА МИНЦ

Название группы компаний «КОРТРОС» 
на рынке недвижимости ассоциируется  
с качеством и надежностью. Генеральный 
директор компании Станислав Киселёв 
эксклюзивно для «МП» рассказал, как 
сократить срок и стоимость ремонта, 
получить комплекс услуг по отделке, 
дизайну и меблировке в формате «одного 
окна» и «настроить» квартиру под свой 
образ жизни уже на этапе строительства.

▶  Станислав Владиславович, какие направ-
ления развития «нового девелопмента» вы 
считаете наиболее актуальными и экономи-
чески обоснованными? В частности, чем 
объясняете интерес многих компаний, в том 
числе компании «КОРТРОС», к работе с 
арт-объектами? Зачем это нужно, на какой 
эффект рассчитано? 

– Новый девелопмент – в первую очередь для 
людей. Мы с самого начала становления компа-
нии особое внимание уделяем созданию про-
странства для жизни. Вызовы времени и изме-
нения потребностей людей играют в этом клю-
чевую роль.

Интерес компаний к работе с арт-объектами 
объясняется как раз этими факторами. Жизнь 
становится насыщеннее, при этом запросы го-
рожан также поднимают планку. Направление 
«искусство в девелопменте» в Москве развива-
ется, причем не только силами девелоперов. Суть 
направления в том, что работы молодых худож-
ников, скульпторов и так далее размещаются в 
городской среде.

Первый шаг в развитии направления «искус-
ство в девелопменте» со стороны нашей компа-
нии мы сделали, установив на территории на-
шего московского ЖК Headliner скульптуру 

«Источник» из серии «Отражение города». Ра-
бота из этого же цикла, для примера, размещена  
в «Музеоне». 

Способствуя установке паблик-арт объектов, 
мы даем возможность людям прикоснуться к пре-
красному. В суете большого города, когда у людей 
нет совсем времени сделать остановку, передох-
нуть, сходить куда-то на выставку, они могут по-
знакомиться с искусством во дворе своего дома. 
И конечно, для девелоперов это еще и определен-
ный уровень благоустройства пространства, уча-
стие в преображении городских улиц, создание 
собственных новых точек притяжения.

▶  Индивидуальная настройка девелопер-
ского продукта – тренд. Расскажите, пожа-
луйста, как этот подход воплощается на прак-
тике и во что обходится компании? Эта исто-
рия применима во всех классах жилья или 
только в высококлассном продукте?
В каких жилых проектах вы реализуете прин-
цип индивидуализации планировок? На-
сколько это популярно у покупателей? Будет 
ли эксперимент продолжен?

– У нас есть пилотный проект «Конструктор 
планировок». Сейчас мы его запустили в ЖК 
«Равновесие» – 552 квартиры можно «настроить» 
с учетом индивидуальных особенностей. И кстати, 
ЖК «Равновесие» – проект комфорт-класса, так 
что абсолютно точно эта история не относится 
исключительно к проектам уровня бизнес и выше. 

Суть проекта в том, что потенциальный по-
купатель может создать планировку квартиры 
под свой образ жизни. Все блоки помещений 
детально проработаны с учетом эргономики и 
дизайна. Все планировки разработаны с учетом 
всех необходимых требований. В момент приемки 
квартиры планировка будет узаконена в БТИ.  
И да, к моменту сдачи квартиры планировка уже 
возведена, так что срок ремонта черновой  

отделки, как и в целом стоимость ремонта для 
покупателя, сокращаются. Еще одно направление 
ГК «КОРТРОС» – это, скорее, определенного 
рода философия – Home Development. Комплекс 
услуг по ремонту, дизайну и меблировке квартир 
от застройщика – все в формате «одного окна». 
В целом это сервис по постпродажному обслу-
живанию: создание квартиры под ключ с гаран-
тиями от нашей группы компаний. Здесь есть как 
пакетный формат взаимодействия с покупателем, 
так и индивидуальный.   

С 1 июня мы сделали тестовый запуск проекта 
для одного из корпусов московского ЖК iLove. 
Сейчас там идет передача ключей собственникам. 
Из переданного объема квартир на текущий мо-
мент 25% интересен ремонт по индивидуальным 
проектам, 18% рассматривают наши пакетные 
предложения. К 2025 году планируем порядка 
20% квартир включить в этот проект. 

Живой интерес у потенциальных покупателей 
услуги мы уже видим. Рынок ремонтно-отделоч-
ных работ в настоящий момент преимущественно 
«черный». Поэтому интерес вполне объясним – 
комплекс работ под ключ с гарантиями от застрой-
щика вместо риска того, что ремонтная бригада 
или мебельная компания исчезнет с авансом.

▶  Как вы думаете, чем вообще обусловлен 
интерес девелоперов к малым городам? Это 
экономически сложная реальность. Можно 
ли придумать экономическую модель, при 
которой это становится выгодным? Нужно 
ли здесь участие государства для повышения 
экономической привлекательности таких 
городов и в какой форме?

– На 2022 год в России насчитывалось 798 
малых городов (до 50 тыс. населения). С учетом 
необходимости выполнения задач президента 
по ежегодному вводу жилья поддержка малых 
городов – важное и нужное дело. Учитывая  

специфику малонаселенных мест, поддержка 
должна быть в том числе и в рамках проектов 
индивидуального жилищного строительства 
(ИЖС). Сегодня города с численностью населе-
ния до 50 тыс. человек проигрывают большим 
агломерациям, девелоперы их не рассматривают. 
Но в малых городах не только наши культура и 
традиции, но и перспективы. Проекты ИЖС  
от федеральных девелоперов могли бы стать 
драйверами развития малых городов, часть домов 
в них можно было бы передавать по социальным 
программам. Также на уровне государства нужно 
разрабатывать новые инструменты поддержки 
строительства в малых городах, это даст соци-
альный эффект. У «КОРТРОС» есть опыт под-
держки малого города Верхотурье в Свердловской 
области. Мы построили там 13 домов ИЖС, пе-
редали медикам. С тех пор наша поддержка в 
разных формах продолжается.

Каждый год Минстрой РФ составляет индекс 
качества городской среды. И малые города, пусть 
и небольшая их часть, входят в топы самых ком-
фортных для проживания в рамках этого индекса. 
В наших силах вместе участвовать в развитии 
нашей страны. 

Промышленно-экономическая целесообраз-
ность развития малых городов была основной 
моделью во времена СССР. Сейчас есть и другие 
варианты – наукограды, туристические марш-
руты, возобновление старых производств. 

Повышение экономической привлекательно-
сти таких городов возможно только в тесной 
связке бизнеса и государства. На примере района 
Академический в Екатеринбурге мы видим, как 
работает государственно-частное партнерство. 
Район вырос с нуля, развивается, появляются 
новые рабочие места, социальные учреждения, 
парки, точки притяжения. 

Искусство в своем дворе – 
одно из направлений нового 
девелопмента

Станислав Киселёв, 
генеральный директор  

ГК «КОРТРОС»:

ТРЕНДЫ  |  ВОПЛОЩЕНИЕ

Bauman House

iLove
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Сергей Жуков,  
генеральный директор  
АО «Мосметрострой»: 

Москва уверенно держит лидерство как 
ультрасовременная мировая столица, 
несмотря на внешние вызовы. Растет и 
модернизуется метро, улично-дорожная 
и речная сеть. Всего четыре месяца назад 
замкнулась Большая кольцевая линия, и без 
нее уже невозможно представить столицу. 
Подземка всегда спасает москвичей: работает 
как часы, сокращает время в пути при 
трафике, а значит, продолжение подземных 
линий, их комфортная интеграция с МЦК  
и МЦД имеют огромный потенциал. 

Что еще мечтаю добавить к облику города? 
Так это памятник метростроителям, 
настоящему подвигу героев-первопроходцев, 
самоотверженности многих поколений 
метростроевцев, прокладывающих метро с 
1931 года, даты основания «Метростроя». 
Такой проект уже есть: на первом плане 
монумента высечены двое рабочих в забое: 
первостроитель с киркой и современный 
рабочий, в руках которого отбойный 
молоток. На обратной стороне – первая карта 
столичного метро 1930-х годов, а также 
рельефы одних из самых красивых станций. 
Уверен, что монумент станет украшением 
столицы.

Юрий Коган,  
коммерческий директор  
October Group:
Удобство горожан – это не только облик 
города, новые парки и редевелопмент 
территорий, что, безусловно, немаловажно, 
это еще и инновации. Например, еще  
10 лет назад об электротранспорте никто не 
говорил всерьез. А сейчас в городе помимо 
электробусов мы все чаще встречаем личные 
электрокары, каршеринг, такси. Здесь Москва 
тоже показывает прекрасные результаты: 
во-первых, расширяется парк электробусов, 
из урбанистической новинки всего за пару 
лет они превратились в привычную деталь 
общественного транспорта. 

Во-вторых, спрос на электромобили в 
столице довольно высок: в конце прошлого 
года в России было зарегистрировано более  
20 тысяч электромобилей, и каждый 
десятый принадлежит москвичу. 
Инфраструктура активно расширяется: 
сегодня уже есть 154 станции для зарядки 
автомобилей, по 200 новых будут добавлять 
каждый следующий год. Власти Москвы 
освободили владельцев электрокаров от 
транспортного налога, а также сделали  
бесплатными подзарядку на городских ЭЗС и 
парковки. Планируется появление «быстрых» 
ЭЗС возле аэропортов, станций метро, 
бизнес-центров, кафе и супермаркетов. Не 
отстает и бизнес: мы планируем отвести под 
электрокары 10% паркинга в своем новом 
ЖК Stories на Мосфильмовской, ведь за 
«зеленым» транспортом будущее.

Алексей Мирошников,   
генеральный директор PIONEER:
В развитии Москвы необходимо учитывать 
сразу несколько векторов. Чтобы менять 
огромный мегаполис, требуется качественная 
работа по анализу транспортных 
связей, текущей социальной и торговой 
инфраструктуры, балансу зеленых зон.  
На наш взгляд, как девелопера, меняющего 
облик целых районов Москвы, будущее 
развитие города лежит в плоскости проектов 
КРТ. Именно формат комплексной застройки 
позволяет учесть максимальное количество 
потребностей покупателей квартир  
в новостройках и жителей сложившихся 
районов поблизости. Этот подход касается как 
доступного жилья комфорт-класса,  
так и премиальных объектов, которые 
больше не создаются по принципу точечной 
застройки и интегрируются в существующие 
центральные районы, появляясь на месте 
бывших промзон. 
В рамках КРТ компания PIONEER проектирует 
масштабный современный жилой район в 
районе станции метро «Павелецкая». Наконец, 
немаловажным вектором развития Москвы 
становится цифровизация. Мы в PIONEER 
одними из первых применили цифровые 
технологии для создания комфортной среды 
в жилом квартале LIFE Варшавская, а сегодня 
масштабируем свой опыт на другие проекты.

Илья Чепрасов,  
руководитель девелоперской 
компании FORMA:
Сегодня мы видим, как важно, чтобы город 
будущего научился взаимодействовать 
с прошлым. Раньше историческая среда 
существовала отдельно от кварталов 
застройки. В данное время столица получила 
ряд ярких примеров реставрации: здания 
ДК «ГЭС-2», усадьба фон Рекк на Пятницкой, 
Миусское трамвайное депо.

Компания FORMA также вышла с проектом 
ЖК Republic, в комплекс зданий которого 
входят четыре объекта культурного наследия. 
Это территория бывших мастерских 
Александровской железной дороги на Пресне, 
которые будут бережно восстановлены и 
получат новую жизнь. 

Кроме того, столичной архитектуре и самим 
застройщикам не хватает эмпатии. Объекты 
должны быть открыты вовне, а не замкнуты 
внутрь двора. Внешний вид и внутреннее 
наполнение строящихся объектов должны 
отвечать общей идее места и потребностям 
тех, кто здесь проживает. Немаловажным 
остается и синергия придомовой территории 
с общественными пространствами города. 
Таким примером могут послужить дизайн-
пространства, которые построены еще на 
этапе котлована проектов, но уже в полной 
мере передают их философию и качество 
будущей жилой среды.

Самира Левшина,   
GR-директор Sminex-Интеко:
Власти Москвы продолжают создавать 
комфортную городскую среду. 
Возводятся современные красивые дома, 
благоустраиваются парки и скверы, 
появляется социальная инфраструктура –  
в прошлом году было введено почти 100 
детских садов, школ, объектов культуры, 
медицины и спорта.   

Город стал дружелюбнее для пешеходов. 
Особенно это касается центра – здесь 
появились улицы без машин, велосипедные 
дорожки и беговые маршруты. Я думаю, 
эта тенденция постепенно распространится 
на районы, удаленные от центра. Новые 
точки притяжения для прогулок москвичей 
создают и частные инвесторы. Вдоль дома 
«Достижение» в Останкине  Sminex-Интеко 
обустроит прогулочный бульвар  
с пятиметровым фонтаном на центральной 
площади. 

Еще одна столичная тенденция – создание 
красивых набережных. Sminex-Интеко  
в начале года завершил благоустройство 
набережной рядом с собранием клубных 
домов в районе улицы Минской – West 
Garden. Вдоль реки Раменки появились 
скамейки и шезлонги, развивающие детские 
площадки, оборудованы и площадки для 
выгула домашних животных.

Выражение «каменные джунгли», 
пришедшее к нам из США еще в пер-
вой половине ХХ века, теперь редко 
услышишь, когда речь заходит о мега-
полисах. Культура использования на-
турального камня в нашей стране 
растет с каждым годом, что не может 
не радовать. 

В едь природный гранит, преиму-
щественно применяемый в обу-
стройстве городских пространств, 
не только отличается исключи-

тельными декоративными возможностями, 
но и является самым функциональным и 
долговечным материалом. И как бы проти-
воречиво это ни звучало, именно он является 
наиболее пластичным материалом в декора-
тивном оформлении мегаполисов. Цельные 
фонтаны, парковые скамьи, элементы фаса-
дов зданий, ограждения набережных, выпол-
ненные из единого гранитного блока, могут 
выглядеть как массивно и фундаментально, 
так и легко и воздушно. Наша отрасль, кам-

необработка, постоянно развивается: появ-
ляются новые станки, инструменты, техно-
логии. Это позволяет воссоздавать любую 
картинку, любую задумку архитектора из 
грубого многотонного гранитного блока.

Городская среда достаточно агрессивна 
по отношению к материалам, которыми она 
оформлена. Половину года город находится 
под воздействием осадков, противогололед-
ных реагентов, уборочной техники, а вторую 
половину – под жарким солнцем, принимая 
тысячи гуляющих жителей. И только нату-
ральный гранит абсолютно устойчив к лю-
бым кислотам и химическим составам, он 
не выгорает на солнце и не выветривается, 
а по прочности и твердости склоняется 
только перед алмазом.

Еще одно свойство хотел бы отметить 
особо: натуральный камень является самым 
экологичным. Да, мы много слышим о якобы 
радиоактивности гранита, дескать, он «фо-
нит».  Но так как объемная масса даже боль-
шой площади, вымощенной гранитом, ни-
чтожна для влияния на радиационный фон 

окружающего пространства, то какого бы 
то ни было влияния на наш организм он 
оказать не может. А вот другие экологиче-
ские преимущества очевидны: гранит не 
выделяет токсинов, пылевых частиц, ничего 
в себя не впитывает и совершенно неприго-
ден для микроорганизмов.

Сегодня почти каждый город в нашей 
стране уже может похвастаться сквером, 
площадью, фонтаном, выполненными из 
натурального камня. С каждым годом таких 
объектов становится больше, города стано-
вятся чище, ухоженнее и гостеприимнее. 
Особенно обнадеживает и радует меня, как 
представителя каменной индустрии, то, что 
и у заказчиков, и у архитекторов изменилось 
восприятие натурального гранита как ма-
териала элитного и дорогостоящего сегмента. 
Ушло отношение к камню как к дворцовому 
материалу, недоступному простым горожа-
нам. Напротив, сегодня стоимость мощения 
или облицовки из гранита вполне сопоста-
вима, а порой даже дешевле таких матери-
алов, как клинкер, массивный керамогранит 

или декоративные панели. В последние годы 
облицовка натуральным гранитом пришла 
и в бюджетный социальный сегмент: им 
облицовывают входные группы и цоколи 
театров, школ, гимназий, поликлиник и 
больниц. Мотив логичный: капитальное 
вложение чуть большее, чем в классическую 
керамогранитную плитку, но в долгосрочной 
перспективе безремонтная эксплуатация в 
4–5 раз дольше. 

 Для города актуальна тема безопасности 
жителей. И тут натуральный гранит тоже 
играет немаловажную роль. Если подверг- 
нуть поверхность плиты термической об-
работке, образуется шершавая поверхность 
из острых зубчиков кварца. Именно они не 
дают поскользнуться пешеходам в мокрую 
и слякотную погоду. С такой задачей не 
может справиться ни один из искусственно 
созданных материалов уличного покрытия. 
Поэтому все входы в метро, подземные пе-
реходы, пандусы и тротуары делают из не-
скользкого термообработанного гранита.

Наша отрасль не стоит на месте, мы ищем 
новые месторождения камня, осваиваем 
новейшие технологии его обработки. 
Специалисты индустрии облицовочного 
камня очень любят и болеют за свое дело 
и всегда открыты к сотрудничеству с архи-
текторами, проектировщиками и строите-
лями. Готовы оказать консультативную, 
техническую и дизайнерскую поддержку 
для лучшего применения камня в городской 
среде. Открывая новые месторождения об-
лицовочного гранита, мы расширяем бо-
гатую русскую палитру натурального камня. 
С каждым новым рисунком приходят и но-
вые идеи по оформлению станций метро, 
фасадов домов, городских площадей и пар-
ков. Ежегодно – и не только в Москве – при 
благоустройстве и строительстве новых 
объектов задействовано более 50 место-
рождений облицовочного камня. Это ко-
лоссальная интенсивная работа, ведь в ко-
роткий строительный сезон необходимо 
добыть блоки, перевезти их на камнерезные 
заводы, доставить продукцию на объект и 
выполнить монтаж.

Камень в большом городе
Петр Заседателев, генеральный директор АО «Природный камень»:  
«По твердости гранит склоняется только перед алмазом»

Платформа станции метро «Чкаловская»Фасадное решение. Цветной бульвар, 4 

Петр Заседателев, генеральный директор  
АО «Природный камень» 
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ЖК компании «Баркли», Ордынский тупик, 4

www.granit-pk.ru  |  info@granit-pk.ru

+ 7(495) 628-48-95Николай Шумаков,   
народный архитектор России, 
президент Союза архитекторов 
России и Союза московских 
архитекторов, академик РАХ и 
РААСН, профессор МАрхИ:

Никогда не озвучивал эту идею, хотя думаю, 
что она правильная и давно назрела. Москве 
нужен хороший, современный зоопарк. Тот, 
что открыт на Баррикадной, давно устарел, 
он не соответствует нормам содержания 
животных. Такой объект должен работать 
не в центре города, а где-то в периферийной 
зоне, даже на окраине. Например, в Новой 
Москве. Там есть хорошие участки для этого. 
Я уже давно интересуюсь этой темой и 
знаю, насколько ограниченны возможности 
Московского зоопарка. 

А можно сделать лучший – мы же умеем 
делать лучшее. Наш мэр – человек широкий, 
понимающий. Он может реализовать такую 
идею. И мы ему поможем!

  ПРОФЕССИОНАЛЫ |  СТРОЙИНДУСТРИЯ
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Эксплуатируемые кровли становятся все более популярными в России 

Сад на крыше – реальность или красивая картинка?

  КРИСТИНА ХРАМОВА

Вряд ли кто-то может оспорить привлека-
тельность зданий, которые утопают в зе-
лени. Однако красота – далеко не един-
ственное преимущество оазисов на 
крышах: в первую очередь они несут 
практическую пользу для города, а также 
благоприятно влияют на самого челове-
ка, ведь научно доказано, что природа 
способствует психическому здоровью. Но 
при всех положительных качествах у зе-
леных террас есть и недостатки. Предла-
гаем взвесить плюсы и минусы «паря-
щих» садов.

Е сли говорить об окружающей среде, то 
у «зеленых» крыш масса преимуществ. 
Во-первых, это защита гидроизоляции 
от перепадов температур, вредных 

УФ-лучей и других воздействий, что позволяет 
увеличить срок эксплуатации зданий. Во-вторых, 
такая кровля сохраняет тепло благодаря допол-
нительному изоляционному слою, снижая зимой 
затраты на отопление, а летом – на кондициони-
рование. В-третьих, она дополнительно охлаждает 

здание пассивным способом, допуская перепад 
температур всего 2–4 градуса. Для сравнения: 
обычная кровля нагревается летом на солнце, а 
зимой остывает, поэтому диапазон температур 
достигает 30–50 градусов, и это негативно сказы-
вается на сроке службы крыши.

Самое значимое преимущество «зеленой» 
кровли – разгрузка ливневой системы целого го-
рода, ведь растительность впитывает в себя боль-
шую часть влаги, позволяя минимизировать риски 
подтопления. Если на обычной кровле осадки 
моментально стекают на землю и могут вызвать 
не самые приятные инциденты, то «зеленая» 
крыша помогает в решении этих проблем. Казалось 
бы, не слишком актуально для Москвы? Но в по-
следние годы на фоне изменения мировой кли-
матической ситуации столица столкнулась с силь-
нейшими осадками, результатом чего явилось 
временное подтопление улиц города.

Еще один существенный плюс эксплуатируемой 
кровли – у жителей домов появляется новое место 
для отдыха, знакомств и общения. Узнавая друг 
друга, соседи формируют дружный коллектив.  
И жизнь в районе среди знакомых людей и друзей 
становится намного комфортнее и приятнее. На 
территорию не попадают посторонние люди и не 

нарушают покой владельцев домов, сюда практи-
чески не долетает шум проезжающих мимо машин, 
не слышны ремонтные работы. 

Ложка дегтя
Конечно, у таких крыш есть и недостатки: один 

из них – их стоимость, которая увеличивается 
из-за усиленных конструкций под зданием. Сад 
на крыше – сложное инженерное решение. Важно, 
чтобы крыша могла выдерживать такую нагрузку, 
необходимо продумать уборку снега, создать ус-
ловия для выживаемости растений. И если в новых 
жилых комплексах о технической стороне вопроса 
часто думают еще на этапе проекта, то переобо-
рудование крыши в старых многоквартирных 
домах требует тщательных расчетов и договорен-
ностей с управляющей компанией.

Кстати, по результатам исследований общая пло-
щадь кровель только в Центральном округе столицы 
составляет 1566 га, а потенциально могут быть пре-
вращены в «зеленые» кровли около 450 га.

Виды эксплуатируемой кровли
Крыши различаются по возможностям, весу и 

типу использования. Существует три вида, отличие 
которых в степени озеленения и эксплуатации: экс-
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тенсивный, полуинтенсивный и интенсивный. На 
экстенсивных крышах слой субстрата небольшой –  
здесь можно высадить газон. Полуинтенсивный 
тип крыш с чуть более глубоким слоем субстрата 
подходит для выращивания кустарников. А на ин-
тенсивных крышах можно высаживать кустарники 
и даже деревья – слой субстрата на таких кровлях 
довольно глубокий. Возможно сделать даже личный 
огород, который будет давать небольшие урожаи.

Отдельное внимание стоит уделить детским 
игровым площадкам, строительство которых осу-
ществимо только на эксплуатируемых кровлях 
интенсивного типа озеленения. Когда такая крыша 
располагается на уровне земли, то есть на стило-
батах или подземных частях зданий, требования 

к ее защите выдвигаются минимальные, в об-
щем-то, как и везде. Если же она располагается на 
высоких этажах, то здесь ситуация обстоит на-
много сложнее: необходимо обеспечить безопас-
ность для всех пользователей на кровле, а не только 
для детей. Такие зоны обычно обустраивают по 
всем требованиям безопасности, отраженным в 
ГОСТах. Межу тем протестировать «крыши для 
всей семьи» уже можно в некоторых районных 
центрах «Место встречи». Летние террасы откры-
лись на крышах шести районных центров. Посе-
тители могут вместе отдохнуть и принять участие 
в образовательной, спортивной и развлекательной 
программе мероприятий. Крыши будут открыты 
для посещения до 30 сентября.
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Сложности создания зеленой 
крыши на «вторичке»

Сейчас эксплуатируемые кровли в основном 
проектируют на новых зданиях, обычно это жи-
лье бизнес-класса. Застройщики чаще всего за-
интересованы в экологической сертификации, 
поэтому наличие «зеленых» технологий дает 
определенные баллы по стандартам экоклассов. 
Но в отдельных случаях они попросту не при-
способлены для этого. По словам руководителя 
компании «Экопочва-ЛД» Алексея Петелина, 
для создания террасного сада на крыше допусти-
мые нагрузки должны быть как минимум 300–350 
кг на квадратный метр, то есть какими бы ни 
были ваши возможности для реализации идеи, 
средняя конструкция может попросту не позво-
лить это сделать.

С более взрослым жилым фондом, как правило, 
все гораздо сложнее: там конструкции уже довольно 
изношенные и устаревшие, поэтому чаще всего 
создать «зеленую» кровлю невозможно.  
К тому же далеко не всегда у многоквартирного 
дома есть плоская крыша, которая бы позволяла 
давать дополнительные нагрузки: часто встречается 
и так называемый вариант «домиком». «Теорети-
чески плоская кровля рассчитана на снеговую на-
грузку. А у нас, как можно видеть, они уже местами 
протекают и проваливаются от снега, из-за чего 
их регулярно приходится чистить. Поэтому ни о 
каких вариантах озеленения и мощения и уж тем 
более о каких-то площадках даже речи не идет. 
Бывают и ситуации, когда проблема далеко не в 
возрасте жилья, а в самих ливневых сетях, которые 
не справляются со своей работой, поэтому что-
либо построить практически невозможно», –  
продолжает Алексей Петелин.

Существует теоретическая инструкция, как пе-
ревести крышу в разряд эксплуатируемой: пригла-
сить жильцов на собрание, убедить их в необхо-
димости обустройства крыши, собрать подписи за 
обустройство от двух третей всех жильцов и отне-
сти их в Росреестр. Следующий этап – подготовка 
плана благоустройства, который нужно согласовать 
на очередном собрании жильцов дома. За него 
также должны проголосовать две трети собствен-
ников. С подписанным протоколом собрания не-
обходимо посетить институт жилищного проек-
тирования, где по вашему примерному плану под-
готовят проект. Затем собственникам останется 
выбрать подрядчика, а после завершения работ 
крышу нужно будет занести на баланс дома. Важно, 
что платить за благоустройство крыши придется 
самим жильцам дома, именно по этой причине 
многие идеи и инициативы активных собствен-
ников помещений не находят отклика у соседей, 
ведь квадратный метр такого благоустройства 
может обойтись в значительную сумму (от 5 тыс. 
до 50 тыс. рублей).

«Зеленые» крыши имеют список преимуществ, 
начиная с пользы для здоровья человека и окру-
жающей среды и заканчивая ценным комфорт-
ным пространством для работы и отдыха. Оче-
видно, что столица и дальше будет стимулировать 
развитие «зеленой» инфраструктуры, и рано или 
поздно поиграть в настольных теннис на крыше 
своего дома могут смогут многие из нас. 
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Заесжает проверить, 
как строится взятая 
в ипотеку квартира

Магазин – заходит купить воды

Приходит в поликлинику 
на прием к терапевту

ДОМ 
с «умной парковкой» – 
горожанин оставляет 
на парковке машину

Видит переполненный 
мусорный бак, 
звонит в ЕДЦ

Заходит в метро

Садится в беспилотное такси, 
направляется домой

Дом спроектирован на базе 
«Цифрового двойника» – это 
точная 3D-копия столицы в 
виртуальной реальности. 
Квартира куплена с помощью 
ипотеки – в выборе помогал 
ИИ от «Домклик»

80% – примерно столько жалоб, 
поступающих на горячую линию ЕДЦ, 
устраняют в день обращения

 10 млн предварительных диагнозов 
поставлено при содействии ИИ 

93% – на столько благодаря комплексам 
фотовидеофиксации сократилось количество 
автомобильных краж в Москве за 10 лет 

 100% городского наземного транспорта, 
включая такси и каршеринг, спецтехнику, 
прокатные велосипеды и самокаты, оборудо-
ваны системой ГЛОНАСС

С помощью 
3D-модели можно 
спланировать 
транспортную 
доступность к новой 
застройке 
и проверить, как она 
изменит облик 
района

Польза!

В Москве разработали систему 
анализа поведения покупате-
лей в магазинах

ИИ вычисляет потен-
циально интересные 

для потребителя 
товары – по возрасту, 

полу и направлению 
взгляда. Такая анали-

тика пригодится 
бизнесу

Польза!

ИИ помогает врачу 
принимать решения 
и диагностировать патологии 
на лучевых снимках

Нейросети сокращают время 
на диагностику, делают 
диагноз более точным

Польза!

В Ясенево запускается первое беспилотное 
такси. За безопасностью следит 
водитель-испытатель. Камеры 
обнаруживают различные объекты, радар 
и лидар отслеживают препятствия 
и определяют расстояние до них, 
ИИ прогнозирует движение других 
автомобилей и управляет транспортом.

Меньше ДТП и пробок, 
ниже стоимость 
поездки за счет 
экономии на зарплате 
водителя

Польза!

Цифры!

ВОСЬМЕРОЧКА8

Это электробус
Питается от батареина крыше Как электромобиль,только автобус

Маневренный и бесшумный

Face Pay – бесконтактный 
способ оплаты проезда

Для оплаты проезда не нужны 
ни карта, ни смартфон

Польза!

ЦОДД прогнозирует дорожную 
ситуацию, регулирует 
транспортные потоки, мониторит 
важные объекты дорожной инфра-
структуры. Москва – регион № 1 в 
России по уровню 
безопасности дорожного движения

ИИ разгружает дороги, 
делает их безопасными

Польза!

«Умная парковка» создана 
с использованием «умных 
датчиков» – они показывают 
свободные места на парковках

Водители не теряют время 
и топливо на поиск 

парковочного места

Польза!

Голосовой помощник принимает и 
обрабатывает запросы в Единый 
диспетчерский центр. В 2022 году 
голосовой помощник ЕДЦ стал 
лауреатом национальной премии 
«Приоритет-2022» 

Робот почти в два раза 
сократил время ожидания 

ответа на линии

Польза!
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  ОЛЬГА СТОРОЖКО 

Практически всю свою историю Бе-
локаменная была открытым городом 
на пути из Европы в Азию. Таким об-
разом, сформировалась самобытная 
застройка, соединившая в себе луч-
шее от Востока и Запада с националь-
ными архитектурными традициями.

У же с первых веков московской 
истории в городе работали зодчие 
из разных стран, а русские архи-
текторы вдохновлялись идеями 

чужих школ, традиций и других эпох. Сто-
лица несет в себе отпечатки Венеции, Рима, 
Флоренции, Лондона, Вены и многих других 
европейских городов. Встречаются и более 
экзотичные цитирования, такие как чайный 
дом Сергея Перлова, будто перенесенный 
из Поднебесной, лотосовидные колонны на 
станции метро «Кропоткинская» напоми-
нают о древнеегипетском наследии, а глав-
ный вход Казанского вокзала, задуманного 
как ворота на восток Российской империи, 
даст прямую отсылку к башне Сююмбике 
XVII века.

В 1930-е годы Советский Союз позицио-
нировал себя в авангарде прогрессивного 
человечества, а архитектурные изыскания 
этого времени характеризуются максималь-
ным интернационализмом. Однако после 
начала холодной войны архитекторы сме-
стили фокус внимания в сторону русского 
классицизма, барокко и национальных мо-
тивов. Во многом свой нынешний образ Мо-
сква обрела именно благодаря сталинским 
домам. В городе нет района, где не встретишь 
классическую, «ордерную» архитектуру, вос-
ходящую еще к Древней Греции и Риму, но 
в советском прочтении. 

Сейчас кардинальные меры ушли в про-
шлое, больше нет «генеральных планов ре-
конструкции Москвы», когда сносили целые 
кварталы, пробивали магистрали и про-
спекты. Признак эпохи – бережное отноше-
ние к истории и сложившемуся историче-
скому облику.  

Примером такого подхода к девелопменту 
может служить клубный дом «Космо 4/22», 
над которым работает ГК «Галс-Девелоп- 
мент», известная интеллигентным подходом 
к реконструкции и адаптации исторических 
зданий к современному городскому контек-
сту. Объект расположен на первой линии 
Космодамианской набережной, в Замоскво-

речье, откуда в 1969 году началось проекти-
рование комплексных охранных зон памят-
ников архитектуры. Клубный дом  
«Космо 4/22» строится с сохранением ау-
тентичного фасада доходного дома 1901 года 
в неоклассическом стиле, созданного Нико-
лаем Благовещенским. Архитектура нового 
клубного дома – продукт синергии британ-
ского бюро Dyer и российской MARKS 
GROUP. В ряду их решений стоит выделить 
растительный орнамент и ажурную резьбу 
на фасадах, прообразом которой стали де-
коративные элементы утраченной церкви 
Косьмы и Дамиана в Нижних Садовниках. 
Этот храм был выполнен в стиле русского 
узорочья, который характеризуется затей-
ливыми формами, обилием декора, сложно-
стью композиции и живописностью силуэта.

Несколько других доходных домов в стиле 
неоклассицизма стали основой для еще од-
ного проекта «Галс-Девелопмент» – элитного 
квартала «Театральный Дом» на Поварской 
улице. До 1960-х здесь также была ротонда 
в стиле модерн, где располагался Театр Нем-
чинова. В 1905 году на несколько месяцев 
помещение снял Константин Станиславский 
для своей экспериментальной театральной 
студии, которую он создал вместе с Всеволо-
дом Мейерхольдом.

В «Театральном Доме» удалось объеди-
нить оба стиля: «парадные» классицистиче-
ские фасады были отреставрированы, а во 
внутреннем дворе появились цветочные 
панно из глазурованной керамики, харак-
терные для Москвы конца XIX – начала  
XX века.

Вертикальный рост 
Москва – один из мировых мегаполисов, 

что определяет его рост «в высоту», симво-
лизирующий технологические возможности. 
В прошлом веке высотное строительство в 
городе было вдохновлено прежде всего 
Нью-Йорком. Сталинские высотки отчасти 
срисованы с Крайслер-билдинг и Эм-
пайр-Стейт-билдинг. У современных башен, 
скорее, «азиатская кровь» – Дубай и Гонконг, 
Шанхай и Тайбэй. Оттуда, например, пошел 
тренд на вертикальное озеленение. Один из 
самых масштабных современных садов Се-
мирамиды – сингапурская высотка Tree 
House, вертикальный сад которой в 2014 году 
вошел в Книгу рекордов Гиннесса как самый 
большой в мире. А в прошлом году в Дубае 
был представлен проект небоскреба 
Downtown Circle, который планируется  

построить вокруг самого высокого в мире 
небоскреба Бурдж-Халифа. По задумке ар-
хитекторов, «кольцо» окружностью 3 кило-
метра «повиснет» на высоте 550 метров. 

Тем временем Москва сегодня берет луч-
шее из мировых высотных трендов, не ко-
пируя, а адаптируя к нашему климату, пси-
хологии и требованиям. Пример такого син-
теза – новый офисный проект от ГК 
«Галс-Девелопмент». В 2030 году в «Мо-
сква-Сити» появится новая башня высотой 
почти 400 метров, что сделает ее самым вы-
соким офисным зданием столицы. Идеоло-
гия развития этого участка принадлежит 
главному архитектору Москвы Сергею Куз-
нецову. А архитектурную концепцию разра-
ботало бюро «СПИЧ», возглавляемое  
Сергеем Чобаном. В ее основу легли идеи 
супрематической архитектуры Казимира 
Малевича, для которой характерны прямые 
линии и простые геометрические формы. 

Уникальной архитектурной особенностью 
небоскреба станет «световой водопад», об-
разованный панорамным остеклением лиф-
товых шахт до уровня Sky Lobby на 35-м  
и 36-м уровнях и продолженный двухсвет-
ными атриумными пространствами офисных 
этажей. Система атриумов с лифтами, как 
артерия, пронизывает здание насквозь. За-
вершается она рестораном с террасой, пано-
рамный вид которой выходит на Москву-реку 
и Деловой центр.

В проекте большое внимание уделено об-
щественным пространствам, ведь офисное 
здание давно перестало быть лишь рабочим 
местом. Сегодня в бизнесе главенствует че-
ловекоцентричный подход, а значит, рабо-
тодателем должны учитываться все потреб-

ности сотрудников. Так, в пространстве не-
боскреба откроются премиальные рестораны 
высокой кухни, фуд-моллы, фитнес-центр с 
бассейном, spa-комплекс, а также сервисные 
зоны. В двухэтажном Sky Lobby будут кафе, 
event-hall, смотровая площадка и пересадоч-
ная зона на верхние этажи. В подземной ча-
сти комплекса расположится шестиуровне-
вый паркинг – самый глубокий в «Сити».

Вертикальный город стал способом ре-
шения проблем урбанизации, среди которых 
нехватка свободных для застройки террито-
рий и слишком большие расстояния между 
объектами, которые делают жизнь обитате-
лей города непродуктивной. 

Еще одна причина, по которой высотное 
строительство активно развивается в сто-
лице, – тренд на консолидацию подразде-
лений компаний. Корпорации стремятся 
собрать все свои структуры в одном месте, 
чтобы повысить безопасность и увеличить 
эффективность работы за счет улучшенного 
взаимодействия сотрудников, в том числе 
за счет использования вертикального 
транспорта – лифтов – вместо переме- 
щений по городу. Их, к слову, в башне от  
ГК «Галс-Девелопмент» будет 114.  Как cта-
нет развиваться город дальше? Уже сегодня 
видно, что он становится все более поли-
центричным – вырастают новые высотные 
субцентры с гармоничным наполнением. 
Деловая и жилая функции будут стремиться 
достичь баланса, это позволит воплощать 
модель «живи – работай – отдыхай». Что 
касается центра города, то его бережное 
сохранение продолжит быть важной частью 
имиджа ответственных девелоперов, рабо-
тающих в Москве. 

Черты семейные
Москва – город, вобравший в себя как европейские, 
так и азиатские мотивы

Новый офисный  
проект компании –  

БЦ класса А+  
в «Москва-Сити»

Клубный дом «Космо 4/22» строится с сохранением  
аутентичного фасада доходного дома 1901 года  
в неоклассическом стиле
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Блеск 
и надежность металла

весьма разнообразны. Беспрерывный поток 
пассажиров – повод создать не только привле-
кательное, но и безопасное пространство с за-
щитой от повреждений. Современные отделоч-
ные материалы – многослойные панели на ос-
нове сотового алюминия – отличаются еще и 
такими весомыми качествами, как компактность, 
малый вес и легкость монтажа. Вспомним гра-
нитные и мраморные плиты, используемые в 
метростроении прошлого. Классический мате-
риал не только дорог, но еще и сложен в доставке 
и компоновке. Сэндвич-панели ГК «АСП»  
позволяют работать быстро, достигая качествен-
ных результатов.

 На данные запросы ГК «АСП» может отве-
тить комплексно и профессионально. Это каса-
ется и внешнего вида фасадов зданий. Фасадные 
системы решают не только архитектурно-эсте-
тические задачи, но и функциональные: исполь-
зование прогрессивных технологий в производ-
стве отделочных материалов существенно  
снижает и эксплуатационные издержки.  
В ассортименте стандартные фасадные кассеты, 
которые представляют собой объемные панели 

с вертикальными швами и со специальными 
возможностями скрытого крепления. Компания 
обладает большим ассортиментом декоративных 
металлов высокого качества. В наличии цвето-
вая палитра RAL с различными визуальными 
эффектами. Кроме того, предприятие предлагает 
широкий спектр вариантов обработки матери-
ала: сублимация, UF-печать, перфорация, ла-
зерная резка. Использование модернизирован-
ных технологий позволяет воплотить самые 
экстраординарные архитектурные идеи. С по-
мощью сублимации возможно передать изобра-
жения цветущих ветвей и плодов, как, например, 
на станции «Мичуринский проспект».

ГК «АСП» предоставляет полный комплекс 
услуг – от производства до шефмонтажа. Соб-
ственная индустриальная база, ядром которой 
уже более 25 лет является российское произ-
водственное объединение «Албес», позволяет 
предприятию оставаться крупнейшим в России 
производителем доступных и технологичных 
отделочных материалов из тонколистового ме-
талла для внутренней и внешней отделки зданий 
и сооружений различного назначения. Вся про-
дуктовая линия компании соответствуют оте-
чественным стандартам качества. В штате – бо-
лее 1200 специалистов. Открыт и работает учеб-
ный центр. Будучи технологически продвинутым 
участником строительного рынка, компания 
активно применяет технологии BIM-моде- 
лирования. 

ГК «АСП» участвует в реализации нацио-
нальных проектов по обустройству и строитель-
ству инфраструктурных объектов совместно с 
Министерством обороны России, департаментом 
строительства города Москвы, работает с са-
мыми крупными проектными институтами и 
архитектурными компаниями страны, воплощая 
масштабные и значимые проекты. Портфолио 
компании украшают аэропорты, образователь-
ные центры, станции метрополитена, ЖК, мо-
сковские поликлиники, офисы, спортивные 
объекты и торговые центры. 

  ИРИНА ЗАЙЦЕВА

Что общего между образовательным цен-
тром «СИРИУС» в Сочи, рядом станций 
БКЛ столичного метро и Дворцом гимна-
стики в «Лужниках»? Ответ на этот во-
прос лежит в плоскости эстетики и инже-
нерных решений. Гармоничное сочетание 
современных технологий и дизайнерских 
находок – основа проектов ГК «АСП»,  
которых реализовано уже более 500.

С егодня требования к строительству 
отличаются от того, что было востре-
бовано еще пару десятилетий назад. 
Текущая тенденция – минималистич-

ные, высокотехнологичные, быстро монтируе-
мые, прочные продукты. Подобные изделия 
применяются при формировании выразительных 
образов зданий и их внутренних пространств, 
соединяя архитектурные проектные решения 
объектов с технологичными материалами. 

Например, подвесные металлические потолки 
ГК «АСП» позволяют сделать любой интерьер 
не только эстетичным, надежным, но и функ-
циональным. При необходимости потолок зда-
ния может обладать свойствами звукопоглоще-
ния для улучшения акустической среды в поме-
щениях с повышенными требованиями к 
показателям звукоизоляции. Снижение уровня 
шума достигается за счет акустических систем, 
представляющих собой металлическую панель 
с наполнением из звукопоглощающего материала. 
Также не стоит забывать о зданиях, где отделоч-
ные материалы должны соответствовать кон-
кретным классам чистоты. Речь идет о чистых 
помещениях в медицинских учреждениях, для 
которых компания производит ограждающие 
конструкции INGERMAX. Часто у заказчиков 
возникает желание скрыть инженерные комму-
никации под полом. Для подобных решений на 
помощь приходят фальшполы, которые нашли 
широкое применение в конференц-залах, ЦОДах, 
офисных и других помещениях. Отдельная  
тема – объекты метро, требования к которым 

ГК «АСП» – это  
более 1300  
реализованных  
проектов  
на территории  
РФ и СНГ,  
более 200 видов  
отделочных  
материалов  
и типов систем

Группа компаний «АСП» – ведущий российский производитель изделий  
для внутренней и внешней отделки зданий

«Ломоносов» – флагманский кластер технологической долины ИНТЦ МГУ Станция БКЛ «Рижская»

Современное градостроительство: 
основные тренды и запросы жителей
Артем Дедков о тенденциях проектирования и диалоге с москвичами

  ЕЛЕНА КОТОВА

О том, какие методы проектирования наи-
более перспективны и как важно  
учитывать мнение людей при создании 
комфортной городской среды, корреспон-
дент газеты «Московская перспектива»  
поговорила с первым заместителем дирек-
тора – главным архитектором Главного ар-
хитектурно-планировочного управления 
Москомархитектуры Артемом Дедковым.

Современный мир стремительно меня-
ется, появляются новые возможности и новые 
задачи, требующие переосмысления. Сейчас, 
вслед за развитием науки, технологий и пред-
ставлений о прекрасном, изменения претер-
певает и один из старейших видов деятель-
ности человечества – градостроительство. 
Артем Геннадьевич, расскажите, что это за 
изменения и как они коснулись градострои-
тельства?

– Начну с интересного факта – сегодня, по дан-
ным Росстата, около 75% населения России – это 
городские жители. Соответственно качество жизни 
горожан – это, можно сказать, качество жизни 
большей части населения нашей страны.

Качество городской жизни напрямую зависит 
от многих факторов, в их числе безопасность, 
эстетические параметры и комфорт. Городской 
комфорт включает в себя продуманную планиро-
вочную структуру, обеспечивающую доступность 
всех социально важных объектов – школ и детских 
садов, объектов спорта, садов и парков, торговых 
и общественных центров, мест приложения  
труда – офисов и объектов производства.

Как решается вопрос доступности в условиях 
огромного города? Это прежде всего развитие 
транспортной инфраструктуры, и мы с вами видим, 
как активно и успешно Москва решает эту задачу. 
Уже стали привычными такие аббревиатуры, как 
МЦД, МЦК, ТПУ, хотя совсем недавно ни объек-
тов, ни слов таких не было. Строятся новые стан-
ции и линии метро, вводится общественный элек-
тротранспорт, изменяется трассировка маршрутов.

Одновременно с этим снова активно внедряется 
новый подход к проектированию городских тер-
риторий, переход от микрорайонной «рыхлой» 
планировки к более компактной и структурной 
квартальной, для которой характерны функцио-
нальная насыщенность, развитая местная улич-
но-дорожная сеть, проницаемость территорий, 
доступность объектов. Такой метод отвечает духу 
времени и запросам современных горожан, а также 
подразумевает индивидуальный подход к проек-
тированию. 

Эти принципы проектирования были опробо-
ваны и успешно применены в рамках работы над 
программой реновации, когда новые проектиру-
емые кварталы были интегрированы в сложив-
шиеся микрорайоны. Всего для Москвы было 
разработано 89 проектов планировки реновации, 
47 из них были выполнены ГБУ «ГлавАПУ», и 
многие из них сейчас находятся в стадии реали-
зации. Я считаю, что в этих проектах нам удалось 
создать комфортную и безопасную среду, отвеча-
ющую современным запросам.

А как понять, что жители хотят видеть 
в своем районе, в своем дворе и на своей 
улице? 

– Для ГБУ «ГлавАПУ» хорошим опытом и од-
ной из лучших практик стал метод «соучаствую-
щего проектирования», который мы опробовали 
в рамках программы «Мой район». Этот метод 
дает возможность жителям кварталов выступать 
полноценными соавторами при создании город-
ской среды, а проектировщикам слышать мнение 
горожан и учитывать их пожелания. Совместная 
работа позволяет создать уникальные, комфорт-
ные и безопасные пространства – такие, какими 
их хотят видеть сами жители.

Случались ли разногласия между про-
ектировщиками и жителями? Как решались 
такие вопросы?

– Конечно, разногласия случались, и это нор-
мально. Жители и архитекторы по-разному смо-
трят на проектирование городской среды.  
В каждом проекте, как правило, приходится решать 
массу самых разнообразных задач, учитывать 
множество нюансов и при этом находить опти-
мальные решения – такое под силу только про-
фессионалам-градостроителям. Руководством же 
к действию в таких случаях становятся требования 
нормативов и федеральных законов. А заинтере-
сованный диалог с жителями и тесное общение с 
ними позволяют создать по-настоящему каче-
ственное городское пространство с нотками ин-
дивидуальности.

Какие направления проектирования 
можно считать наиболее перспективными? 

– На мой взгляд, сегодня все более актуальной 
становится модель полицентричного города, со-
гласно которой каждый район является независи-
мым и самодостаточным организмом, имеет свои 
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собственные инфраструктурные и функциональные 
объекты.  Этой идее созвучна концепция «15-ми-
нутного города», которая также направлена на 
создание комфортных условий жизни в пределах 
шаговой доступности. Благодаря этому снижается 
транспортный трафик мегаполиса, решается про-
блема маятниковой миграции и активизируются 
возможности экономического развития города. 

Самое интересное, что для России концепция 
«15-минутного города», или «города-сада», не 
нова, такие города строились в советское время 
вокруг вновь создаваемых градообразующих пред-
приятий – к ним относятся наукограды 1950–
1980-х годов: Дубна, Зеленоград, Троицк, Пущино. 
Из современных российских городов к этой идее 
близки московское Сколково и Иннополис в Ка-
зани, которые и сейчас продолжают развиваться.

Полицентричная модель с успехом применяется 
при редевелопменте бывших промышленных зон 
и неэффективно используемых территорий. Сей-
час это вообще один из важнейших трендов в 
строительстве и социально-экономическом раз-
витии российских городов. Москва до сих пор 
богата подобными промышленными территори-
ями, требующими переосмысления. В настоящее 
время в ГБУ «ГлавАПУ» разрабатывается порядка 
125 крупных проектов планировки по комплекс-
ному развитию территорий – здесь само название 
говорит о характере развития. 

Хочу также отметить, что современные подходы 
в градостроительстве отталкиваются от достиже-
ний прошлого. Сейчас важно сберечь наш опыт 
и приумножить его, проанализировать имеющи-
еся проблемы и найти оптимальные пути их ре-
шения, чтобы заложить основу на будущее для 
комфортной жизни последующих поколений.  
В этом многотрудном процессе участвует большая 
команда специалистов не только ГБУ «ГлавАПУ», 
но и институтов всего города. 
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Полицентричная 
модель с успехом 
применяется при 
редевелопменте 
бывших 
промышленных  
зон и неэффективно 
используемых 
территорий.  
Сейчас это вообще 
один из важнейших 
трендов  
в строительстве 
и социально-
экономическом 
развитии российских 
городов
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Voxhall: жилой комплекс в ритме мегаполиса

 ИРИНА ЗАЙЦЕВА

Группа «Эталон» на протяжении многих 
лет является лидером строительной от-
расли, законодателем архитектурных 
трендов и создателем уникальных обще-
ственных пространств. За свою 35-лет-
нюю историю компания построила десят-
ки жилых комплексов с объектами 
социальной и коммерческой инфраструк-
туры, создала сотни рабочих мест.

С егодня компания реализует в Москве 
не только масштабные проекты квар-
тальной застройки и редевелопмента, 
такие как жилой квартал Shagal или 

жилой остров Nagatino i-Land, но и компактные 
комплексы в сложившихся районах, где жителям 
проще почувствовать себя частью одного сооб-
щества. 

Один из таких проектов – ЖК Voxhall, который 
возводится в центре Москвы, в Замоскворецком 
районе. Строительство жилого комплекса сегодня 
ведется активными темпами. На площадке идут 
работы по армированию и бетонированию стен 
и перекрытий монолитного железобетонного кар-
каса жилого комплекса. Монолит, в зависимости 
от корпуса и секции, выполнен уже до уровня  
3–4-го жилых этажей. В корпусе № 4 строители 
приступили к возведению вертикальных конструк-
ций 6-го этажа. Одновременно продолжаются 
разработка котлована и бетонирование стен сти-
лобатной части.  Новый жилой комплекс будет 
гармонично интегрирован в окружающую за-
стройку одного из старейших районов Москвы 
и станет продолжением комфортной городской 
среды. Реализуемая площадь жилого комплекса 
составляет 66 тыс. кв. метров, включая 57 тыс. 
кв. метров жилой и коммерческой недвижимости.

Для тех, кто в движении
Далеко не каждый жилой комплекс, представ-

ляющий собой современный и безопасный объект 
бизнес-класса, может похвастаться близостью 
транспортных хабов, бизнес-центров, ресторанов, 
супермаркетов, банков, кинотеатров, ведущих 
медицинских клиник, музеев, спортивных и тор-
гово-развлекательных центров. Voxhall расположен 
на Летниковской улице в Замоскворечье, недалеко 
от Павелецкого вокзала – современного москов-
ского транспортного узла. К услугам современных 
жителей мегаполиса, привыкших находиться в 
постоянном движении, – экспресс в аэропорт До-
модедово, метро, общественный наземный и же-
лезнодорожный транспорт, сеть велодорожек и 
пешеходных маршрутов. Всего за 10 минут отсюда 
можно дойти до набережной Москвы-реки и Дома 
музыки, за пять – до Павелецкой площади, а в пяти 
минутах езды на автомобиле от комплекса распо-
лагаются Софийская набережная и Садовое кольцо, 
в ближайшей транспортной и шаговой доступно-
сти – парк Горького и Кремль.

Авторская архитектура проекта Voxhall пе-
рекликается со строгим классическим обликом 
респектабельных районов европейских столиц, 
соседствующих с крупными транспортными ха-
бами. Комплекс отличают классический кирпич-
ный фасад и каскадная архитектура. Ступенчатый 
силуэт трех корпусов венчают приватные террасы 
с видом на город. Изысканная классика фасадов 
в сочетании с панорамным остеклением придают 
лоск стилю лофт, а со вкусом выполненное бла-
гоустройство территории соответствует статусу 
района. 

Внутреннее пространство дома создано в гар-
монии с природными фактурами – такие есте-
ственные сочетания заряжают энергией на весь 
день. Из панорамных окон квартир ЖК Voxhall 

открывается вид на исторический центр столицы, 
а классические мотивы старых европейских рай-
онов в сочетании с современными технологиями 
подчеркивают ритм жизни горожанина в дина-
мичном мегаполисе, главные активы которого – 
время и энергия.

Особое внимание в проекте уделено созданию 
интерьеров: в основу архитектурной концепции 
мест общего пользования ЖК Voxhall легла мысль 
о неразрывной связи облика человека и его дома. 
При оформлении лобби, коридоров и других об-
щественных пространств авторы идеи – архитек-
торы бюро KIDZ – основывались на образе со-
временного жителя мегаполиса и понимании того, 
какую одежду он предпочитает, как любит про-
водить досуг и какие города выбирает для поездок.

Помимо индивидуального архитектурного под-
хода значимым преимуществом проекта является 
использование инновационных технологических 
решений. Жилые корпуса комплекса отличаются 
повышенной шумо- и теплоизоляцией, а навесные 
вентилируемые фасады обеспечивают комфорт-
ный температурный режим и защищают от шума. 
В Voxhall реализуются энергоэффективные тех-
нологии, надежные системы безопасности и ви-
деонаблюдения, автоматизированные инженерные 
сети здесь будут находиться под круглосуточным 
контролем диспетчера.

Двор, заряжающий энергией
Не станет исключением и двор, который на-

полнится разными полезными функциями, заря-
жающими жителей энергией, главная из кото- 
рых – энергия движения. Авторы оригинальной 
концепции, архитектурное бюро Wowhaus, не 
ставили целью скрыть дорожные мотивы, наве-
янные близким расположением крупнейшего 
транспортного хаба столицы. Наоборот, в фор-
мообразовании придомовой территории четко 
прослеживается образ железнодорожных путей 
как символа непрерывного движения. Основной 
посыл к непрерывному городскому ритму нашел 
отражение в ярких нестандартных неоновых све-
товых инсталляциях, создающих ритмичный об-
раз. Дополнительный оттенок двору придаст ис-
пользование стилизованного логотипа Voxhall в 
элементах освещения, на горизонтальных и вер-
тикальных покрытиях, а также в малых архитек-
турных формах. Эта же идея нашла отражение и 
при устройстве качелей-балансиров на детской 
площадке. Благодаря внутренней подсветке качели 
будут хорошо видны даже в вечернее время. Всего 
на территории оборудуют три детские площадки, 
рассчитанные на ребят разного возраста.

При оформлении спортивного ядра жилого 
комплекса также присутствует идея непрерывного 
ритма города, которая вдохновила авторов на 
использование граффити и мотивирующих нео-
новых надписей. В спортзоне появятся трениро-
вочный комплекс со степами и тренажерами, а 
также пространство для игр и спорта на траве.

Зона отдыха, расположенная в центре двора, 
будет выделена в отдельное пространство – здесь, 
в общественной гостиной, взрослые могут пооб-
щаться с соседями и друзьями.

Отдельного внимания заслуживает концепция 
озеленения. На большей части территории будут 
высажены лиственные деревья: липы, клены, 
яблони и рябины. Периметр зон отдыха украсят 
хвойные деревья, которые подчеркнут их обособ- 
ленность от транзитных путей и будут радовать 
сочной зеленью круглый год.

Всего за 10 
минут от Voxhall 
можно дойти до 
набережной Москвы-
реки и Дома музыки,  
за пять – до 
Павелецкой 
площади,  
а в нескольких 
минутах езды 
на автомобиле 
от комплекса 
располагаются 
Софийская 
набережная  
и Садовое кольцо, 
в ближайшей 
транспортной 
и шаговой 
доступности –  
парк Горького  
и Кремль
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«шампань», архитекторы посчитали важным 
органично вписать в окружающую застройку, 
но при этом наделили его интересными особен-
ностями. Для облицовки фасада использовали 
металлические панели цвета «шампань» и ор-
наменты – это было довольно сложно в испол-
нении и создало необычный визуальный ряд. 

Программа  
воспитывает вкус

В этом году награду получило АО «Моспро-
ект-4» за архитектурно-градостроительное ре-
шение объекта на улице Русаковской, 6. Три 
корпуса нового комплекса переменной этажно-
сти полностью соответствуют стандарту рено-
вации и имеют интересное внешнее решение: 
части здания контрастны по цветам, нижняя 
часть – темная, верхняя – светлая. Рыжая кир-
пичная отделка нижних этажей подчеркивает 
геометрию объекта, «эстетику прямого угла», 
доминирующего в его форме. 

На церемонии вручения наград архитектор 
и управляющий директор компании Вадим 
Греков рассказал про свой подход: объекты 
реновации должны выглядеть так, как будто 
они всегда здесь и существовали, не создавая 
впечатления чужеродности. Причем для Гре-
кова это не первый удачный опыт работы с 
программой, он проектировал комплекс для 
Головинского района.  Архитектор считает 
участие в этом важном градостроительном 
эксперименте чрезвычайно важным для себя. 
«Мне очень интересно увидеть в социальном 
объекте качественную архитектуру. Мы спро-
ектировали комплекс в Головинском районе 
на улице Онежской. Интересно было попро-
бовать вписать здания в городскую среду, ин-
тегрировать новые объекты в сложившийся 
район города. Спроектировали четыре башни 
необычной формы, максимально связав их 
друг с другом. Но не уверены были, что наши 
идеи поймут и оценят. А теперь даже от пожи-
лых людей получаем благодарственные отзывы. 
Когда жилой социальный комплекс хорошо 

вписан в городские кварталы, это отвечает 
потребностям большого числа людей и воспи-
тывает вкус современного жителя», – проком-
ментировал тему Греков. 

ТИМ-моделирование  
в реновации

Архитектурная составляющая – важный 
аспект для развития программы. Однако есть 
и не менее важный – развитие инновационных 
технологий, которые позволяют отработать 
это направление для всей градостроительной 
сферы столицы. Так, еще на начальном этапе 
появления программы реновации власти при-
няли решение внедрять и распространять на 
ее базе технологии ТИМ-моделирования.  Цель 
нововведения – ускорить ход программы и 
сократить сроки переселения. Заместитель мэра 
Москвы в правительстве Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарёв рассказал об этом подробнее: 
«В рамках программы реновации 24 проекта 
жилых домов прошли экспертизу с примене-
нием технологий информационного модели-
рования (ТИМ). Более того, уже сегодня с по-
мощью таких технологий строят семь домов». 
По его данным, первый реновационный дом, 
построенный с применением ТИМ, ввели в 
эксплуатацию в районе Метрогородок. Всего 
в настоящее время в городе проектируются и 
возводятся с использованием ТИМ около 200 
различных объектов. Руководитель департа-
мента строительства города Москвы Рафик 
Загрутдинов отмечает еще один важный пози-
тивный эффект, который связан с повышением 
степени прозрачности процессов как техноло-
гических, так и финансовых. Имея цифровую 
модель здания, легче им управлять. Сегодня в 
строительстве с применением ТИМ находятся 
дома на улице Нансена в Свиблово, на Варшав-
ском шоссе в Нагатино-Садовниках, на 1-й 
улице Машиностроения в районе Южнопор-
товом, на улице Вольной в районе Соколиная 
Гора и других. 

  НАТАЛЬЯ КРОЛ

Шесть лет развития программы ренова-
ции в столице подтвердили правильность 
этого начинания. Социальный аспект 
темы не нуждается в обсуждении: жите-
лям старых пятиэтажек предоставляются 
новые достойные условия жизни. Наряду 
с этим реновация показала свою резуль-
тативность для усовершенствования тех-
нологий строительной сферы, повыше-
ния качества жилья комфорт-класса и 
улучшения визуальной среды городских 
районов.

У же на первых этапах своего развития 
в процесс включилась Москомархи-
тектура, руководство которой расце-
нило старт большого социального 

эксперимента как возможность улучшить внеш-
ний вид привычных столичных районов, за-
строенных пятиэтажками. От типовых проектов 
власти отказались практически сразу, перейдя 
к индивидуальным проектам архитектурных 
бюро. Чтобы поддержать креативные идеи ар-
хитекторов, объекты реновации были включены 
в список номинаций ежегодной премии мэра на 
лучший реализованный архитектурный проект. 
И достойные претенденты обнаружились прак-
тически сразу. Ими стали ГК «Олимппроект»  
и ООО «Архитектурное бюро Катерины Грень», 
спроектировавшие дом на улице Бауманской.  
Архитектура здания действительно мало соот-
ветствовала сложившемуся представлению о 
внешнем виде объекта массовой категории: кон-
трастные цвета на фасаде, арки и арочные окна 
обычно соотносятся с объектами категории биз-
нес-класса. Сама же эстетика массового сегмента 
разнообразием никогда не отличалась, остава-
ясь архитектурой без излишеств.  

Дом цвета «шампань»
В 2020 году победителем в номинации стали 

АО «Моспроект-3» и архитектурно-проектная 
мастерская № 3 АО «Капстройпроект» – авторы 
объекта по программе реновации на улице Ма-
лой Тульской, 55/1. Здание светло-песочного 
цвета, которое получило название «дом цвета 

Реновация комфорта
РАЗВИТИЕ   |  ПРОЕКТЫ

В городской программе воплощаются новейшие архитектурные решения и технологии строительства 

Проект жилого дома по реновации на ул. Русаковской, д. 6
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В рамках  
программы  
реновации  
24 проекта  
жилых домов  
прошли экспертизу 
с применением  
технологий  
информационного  
моделирования (ТИМ). 
Уже сегодня 
с помощью 
ТИМ строят семь 
домов

АО «Моспроект-3» и «Капстройпроект» – авторы объекта по программе реновации на ул. Малой Тульской, 55/1

Новые градостроительные тенденции делают жизнь в столице комфортной

Семь чудес света современной Москвы

  ЕКАТЕРИНА ШОХИНА

Создать удобную среду для проживания в 
огромном многомиллионном городе не-
просто. Однако московские чиновники, 
строители и архитекторы находят способы 
продумать жизнь до мелочей, учесть все 
пожелания жителей и украсить их быт. 
«МП» подготовила обзор таких способов и 
градостроительных тенденций.

Парки и заповедники
В столице 120 особо охраняемых природных 

территорий. Только Москва может похвастаться 
таким количеством естественных зеленых  
оазисов, входящих в городские границы. Зада-
чей московского правительства было превратить 
эти подарки природы в настоящие ландшафтные 
шедевры. За последнее десятилетие порой за-
пущенные городские парки стали для горожан 
местами притяжения.

В национальном парке «Лосиный Остров», 
в парках «Покровское-Стрешнево», «Остан-
кино», «Измайлово» и «Царицыно» сосуще-
ствуют исторические памятники, старинные 
усадебные комплексы и современные зоны для 
семейного отдыха и занятий спортом. В парках 
прекрасно себя чувствуют белки и бобры, лоси, 
лисы, зайцы. Из обычных мест отдыха совре-
менные московские парки превращаются в 
арт-объекты под открытым небом. Скульптуры, 
инсталляции, особое освещение – все это делает 
посещение зеленых зон столицы настоящим 
праздником.

Городские качели
Но повседневная жизнь москвича, проходя-

щая в особом деловом ритме, не всегда позволяет 
частые поездки в парки и скверы. Концепция 

развития территорий это учитывает. Современ-
ные жилые кварталы, улицы и площади также 
дают возможность вечно спешащему человеку 
хоть на минуту остановиться, расслабиться, 
выдохнуть. Одна из полюбившихся москвичам 
«фишек» – городские качели, рассчитанные и 
на взрослых, и на детей. Когда в 2015 году на 
Триумфальной площади установили первые 
качели, многие расценили их как ненужную 
деталь, разрушающую привычный облик старой 
площади. Но уже через год представить себе 
памятник Маяковского без качающихся рядом 
людей стало невозможно – эксперимент удался. 
Качели появились в парке Горького, в парке 
«Ходынское поле», на обновленной Павелецкой 
площади и во многих других местах.

Смотровые площадки в ЖК
Иногда новое бывает хорошо забытым ста-

рым. Так, ставший модным в начале XX века 
архитектурный модернизм с его высокими до-
мами и плоскими крышами привел к возник-
новению нового тренда – превращению обыч-
ной крыши в место для развлечений. Например, 
на построенном в 1913 году Доме Нирнзее по-
явилось культовое для московской богемы кафе. 
Сегодняшние архитекторы и строители пошли 
дальше – на крышах жилых комплексов соз-
даются смотровые площадки, которые стано-
вятся местами для отдыха, развлечений и за-
нятий спортом. Кровля ЖК «Торрис Хаус» стала 
теннисным кортом. На крышах двух корпусов 
ЖК «Сады Пекина» цветут сады, здесь создадут 
спортивные площадки, места для загара и за-
нятий йогой. 

Тактильные сады
Еще одно фантастическое новшество москов-

ской жизни – создание тактильных садов. Дач-

ные ароматы стали постоянными спутниками 
городского жителя. «Фишка» московских озе-
ленителей – высадка во дворах мяты, лаванды, 
базилика, ромашки, шиповника и календулы. 
«Вьющиеся растения, такие как лианы, виноград 
и хмель, способны полностью изменить облик 
фасада и одновременно улучшить окружающую 
среду – снизить городской шум, защитить окна 
от солнца и жары, а также задержать пыль и 
углекислый газ, очищая воздух во дворе, – ком-
ментирует директор Института региональных 
исследований и городского планирования ВШЭ 
Ирина Ильина. – Вертикальное озеленение мо-
жет быть выполнено из горшочных растений, 
это удобно, так как позволяет быстро менять 
композицию».

Коворкинги в жилых  
комплексах

Пандемия коронавируса и связанная с ней 
«удаленка» сделали тесными даже просторные 
городские квартиры. Застройщики почувство-
вали необходимость в расширении рабочего 
пространства. В жилых комплексах стали появ-
ляться уличные офисы – коворкинги. Девело-
перская компания «А101» предусмотрела созда-
ние в бизнес-квартале «Прокшино» в Новой 
Москве рабочих пространств под открытым 
небом. Там будут установлены специальные 
малые архитектурные формы со столами и вы-
сокими стульями, а также зарядными станциями 
для ноутбуков и гаджетов. Попасть в коворкинг 
можно будет по двум каскадным лестницам, 
которые ведут от станции метро и соседних жи-
лых зон. 

Зоны для отдыха  
и медитаций

В сегодняшнее турбулентное время все более 
популярной становится дзен-философия: че-
ловеку необходимо уединение для поиска себя 
и согласия с миром. Многие застройщики пред-
усматривают в своих проектах так называемые 
«секретные сады» и парки, зеленые уголки, 
спрятанные от основных пешеходных маршру-
тов за высокими деревьями и кустарниками. 
При этом девелоперы учитывают пожелания 
психологов, создавая специальные места для 
«разгрузки» и медитации. Эти уединенные ме-
ста обустраивают в восточном стиле, в них соз-
дают пруды, цветники, устанавливают скамейки 
и лежаки. Во дворе ЖК River Park Towers Куту-
зовский построят своеобразные уединенные 
комнаты для медитации и ментального релакса, 
окруженные трехметровой зеленой изгородью. 
В одной из них будет японский сад камней и 
фруктовые деревья, в другой – зеркальный пруд.

Спортплощадки рядом  
с домом

Сегодняшняя Москва – город доступного 
спорта. И это еще один отличный способ снять 
стресс. Тренажеры, турники, поля для игры в 
футбол и баскетбол – современные спортивные 
площадки обустраиваются в шаговой доступ-
ности от жилых домов. На многих тренажерах 
размещены специальные таблички с QR-кодами, 
которые при сканировании ведут на страницу  
с инструкциями и примерами упражнений.

Вьющиеся растения, 
такие как лианы, 
виноград и хмель,  
способны 
полностью 
изменить облик 
фасада  
и одновременно 
улучшить 
окружающую  
среду – снизить 
городской шум, 
защитить окна  
от солнца и жары, 
а также задержать 
пыль и углекислый 
газ, очищая воздух 
во дворе

ЭТАЛОН  |  КОМПАНИЯ

Новый экопарк в районе  
Покровское-Стрешнево
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Как город заботится  
о своей истории

  НАТАЛЬЯ КРОЛ

Поэтическая фраза «город – единство не-
похожих» как нельзя лучше иллюстриру-
ет отношение к памятникам истории. 
Каждый объект – уникальное сооруже-
ние, создающее в союзе c другими непо-
вторимую среду, интересную для жителей 
и гостей столицы. Сегодня работа по со-
хранению архитектурного наследия ведет-
ся совместными усилиями – городом, фе-
деральной властью и инвесторами. 
Последнее десятилетие стало марафоном 
по возрождению ценных для Москвы  
сооружений.

Совместными усилиями
Столичная программа реставрации – одна из 

крупнейших в мире. Ежегодно реставраторы при-
водят в порядок более 200 памятников, среди них 
усадьбы и доходные дома, объекты промышлен-
ной архитектуры и культового зодчества. Боль-
шинство из них сохраняют свое историческое 
назначение. Многие приспосабливаются к совре-
менному использованию и начинают новую жизнь. 

В числе наиболее известных из воссозданных 
объектов в последние годы власти называют Се-

верный речной вокзал, Дом Наркомфина, усадьбу  
Орлова-Денисова, Дом-музей И.С. Тургенева на 
Остоженке, павильоны ВДНХ.  Особую роль в 
вопросе частных инвестиций играет программа 
«1 рубль за 1 квадратный метр в год». За десять 
лет в рамках этой программы отреставрировали 
22 памятника архитектуры, сейчас в работе еще 
11 объектов. Схема очевидно выгодна бизнесу: 
здание приводится в порядок в соответствии с 
разработанным реставрационным планом, по-
сле этого стоимость аренды в год составляет  
1 рубль, что подталкивает бизнес восстанавли-
вать объект оперативно и качественно.

Ответственность  
и интерес

Для успешной работы с историческим насле-
дием от бизнеса, который занимается возрожде-
нием объектов культурного наследия (ОКН), тре-
буются высокая ответственность, интерес, педан-
тичность и – в какой-то степени – подвижничество. 
Елена Комиссарова, генеральный директор  
ГК «БЭЛ Девелопмент», рассказала, что в 2022 году 
ГК «БЭЛ Девелопмент», завершила реставрацию 
объекта культурного наследия – главного дома 
городской усадьбы А.А. Петрово-Соловово –  
М.А. Шиллер XIX века по соседству с комплексом 

В числе наиболее 
известных из 
воссозданных 
объектов в 
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власти называют 
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усадьбу Орлова-
Денисова, 
дом-музей 
И.С. Тургенева 
на Остоженке, 
павильоны ВДНХ

В среднем 
реставрационные 
работы примерно 
в три раза дороже, 
чем возведение 
нового сооружения. 
Проект включает 
ликвидацию ветхих 
элементов, работы 
по расчистке,  
дорогостоящее 
проектирование,  
исследования 
и уникальные 
решения  
по приспособлению

За последние 12 лет в Москве отреставрировано более двух тысяч  
объектов культурного наследия

апартаментов «Долгоруковская 25». Это  
единственный деревянный дом на улице, кото-
рый сохранился после пожара Москвы 1812 года.  
«Когда мы начинали работу, усадьба находилось 
под угрозой полного обрушения: несущие кон-
струкции были изношены на 80%, внешние и 
внутренние убранства утеряны на 70%. Работы 
по реставрации велись более четырех лет, а ин-
вестиции в проект превысили 180 млн рублей. 
Усадьба восстанавливалась с применением стро-
ительных технологий, используемых в старину. 
Специалисты выполнили замещение и компо-
новку поврежденных элементов деревянного 
сруба, сверху утеплили юртовым войлоком и 
обшили досками. Каждый этап работ согласо-
вывался со специалистами департамента куль-
турного наследия Москвы. Сегодня в здании 
работает ресторан, и жители и гости столицы 
могут посетить усадьбу и лично увидеть уни-
кальный исторический объект», – рассказывает 
Комиссарова. – Восстановив усадьбу, мы сохра-
нили исторический объект и параллельно под-
няли престиж района, что увеличило стоимость 
квадратного метра».

Благодаря четким  
регламентам 

Дмитрий Бохун, директор по управлению 
проектами KR Properties, отмечает: проекту воз-
рождения ОКН предшествует огромная иссле-
довательская работа. Она требует времени и 
финансов в связи с работой в архивах, поиском 
чертежей, фотографий и других артефактов. Сам 
процесс реставрации жестко регламентирован.  
Позитивный фактор – из-за увеличения актив-
ности реставрационных процессов в городе в 
целом повысился профессионализм подрядчи-
ков, выполняющих проектные, реставрационные 
и надзорные работы. В связи с этим реставра-
ционные работы удается вести в среднем на 20% 
быстрее, чем 7–10 лет назад. 

Сложность связана с точными прогнозными 
оценками по развитию проекта по затратам и 
срокам, отмечает Дмитрий Бохун. В среднем 
реставрационные работы примерно в три раза 
дороже, чем возведение нового сооружения. 
Проект включает ликвидацию ветхих элементов, 
работы по расчистке, более дорогостоящее про-
ектирование, которое может быть в пять раз 
дороже, чем в обычных случаях, за счет стои-
мости исследований, и уникальных решений, и 
проектных разработок.

Случаи из практики
Несмотря на это, девелоперские компании 

с готовностью берутся за развитие участков, 
в рамках которых существуют те или иные 
исторические объекты с разным статусом зна-
чимости и сохранности. Чем ближе участок 
развития находится к центру города, тем 
больше шансов, что такие сооружения войдут 
в пятно застройки. 

Например, в Cтаромонетном переулке, по 
соседству с Государственной Третьяковской 
галереей идет активная фаза возведения ком-
плекса Armani Casa ГК VOS'HOD. Это  первый 
и единственный в России жилой комплекс, соз-
данный в партнерстве с Джорджо Армани.  

В 2024 году, при условии успешной сдачи 
объекта и при выполнении всех требований 
Армани, здание в течение 30 лет будет иметь 
возможность носить этот бренд. В составе ком-
плекса три здания: два новых в современном 
стиле, где разместятся элитные резиденции, и 
одно старое – восстановленный трехэтажный 
дом купца Масягина. Эта историческая часть 
станет дополнительной изюминкой комплекса. 
Собрав все уцелевшие элементы конструкции 
купеческого дома, застройщик намерен воссо-
здать его и открыть в нем общественный центр, 
где можно будет проводить праздники, соби-
раться с гостями, устраивать пати.

Современный столичный рынок представляет 
и другие примеры работы с историческим на-
следием – зданиями, которые не являются па-
мятниками, но относятся к исторической город-
ской среде. Именно такой проект клубного дома  
реализует сейчас компания Sminex-Интеко по 
адресу 3-й Обыденский пер., вл. 1. На участке, 
где со временем появится высококлассный элит-
ный объект, сохранился старый администра-
тивный дом 1812 года постройки. Застройщик 
сделал изящный ход: сохранил фасад здания и 
с помощью надстройки задней части создал 
новый объект, вписав его в историческую среду. 
«Подобные проекты – это прививка от забве-
ния», – говорит Роман Семчишин, коммерческий 
директор компании. Внешне старое здание со-
хранит этажность, но на самом деле она будет 
увеличена за счет двух дополнительных уровней. 
Покупатель прекрасно оценивает преимущества 
места – близость храма Христа Спасителя, на-
бережной Москвы-реки, элитных объектов «Зо-
лотой мили». Но не менее ценен для него исто-
рический антураж, сохраненный и воссозданный 

застройщиком. Задолго до завершения проекта 
восемь из 24 квартир комплекса были выку-
плены. 

Творческий вызов
Подобное происходит и в более демократичных 

проектах. Компания Forma в квартале Republic на 
Пресне создает жилой комплекс на месте мастер-
ских Московско-Александровской железной до-
роги. Прекрасный участок, где возникнет ансамбль 
современных высотных домов, сохранил остатки 
четырех мастерских – краснокирпичных объектов 
промышленного прошлого. Чтобы совместить 
историю и ультрасовременное будущее, застрой-
щик пригласил к партнерству архитектурное бюро 
APEX. Оно разработало проект детского сада на 
125 мест на основе одного из объектов наследия. 
Это решение поддержал главный архитектор сто-
лицы Сергей Кузнецов: «Идея простая, но ее трудно 
реализовать, а в данном случае еще решалась за-
дача по интеграции новых объемов в историческую 
застройку. Проект уникальный, поэтому будет 
интересно понаблюдать за тем, как он начнет во-
площаться в жизнь». И архитекторы, и застройщик 
расценивают приспособление исторических объ-
ектов, их интеграцию в новую застройку как ин-
тересный творческий вызов.  

«Реставрация объекта культурного наследия 
начала XIX века будет выполнена в соответствии 
с проектной документацией. Краснокирпичная 
архитектура здания, сохранившая элементы 
древнерусского стиля с машикулями межэтаж-
ного карниза, фасадами, увенчанными неболь-
шими башенками-пинаклями, обретет новую 
жизнь и будет ювелирно вписана в экосистему 
квартала», – рассказывает Илья Чепрасов, ру-
ководитель девелоперской компании Forma. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Алексей 
Емельянов, 
глава  
Мосгорнаследия: 

Столичная программа реставрации была 
развернута благодаря мэру Москвы  
в 2011 году. За это время число истори-
ческих зданий в неудовлетворительном 
состоянии сократилось в 7,4 раза – с 1325 
до 177. Доля объектов культурного на-
следия в хорошем и удовлетворительном 
состоянии выросла с 61 до 96,4%.
В начале этого года цифра по реставра-
ции московских памятников перешагнула 
знаковый рубеж – более 2000 отрестав-
рированных памятников архитектуры. Из 
них 710 – за счет городского бюджета, 
472 – за счет федерального и 904 за счет 
частных инвестиций. Город тесно сотруд-
ничает с бизнесом в вопросе сохранения 
памятников архитектуры. Последние семь 
лет больше половины объектов культур-
ного наследия реставрируются за частные 
средства, и прошлый год не стал исклю-
чением. В столице сделано все, чтобы 
работать с памятниками архитектуры было 
прозрачно, удобно и понятно. Без лишних 
барьеров можно согласовать проектную 
документацию, оперативно решаются все 
административные вопросы.
В Москве налажена система регулярного 
мониторинга объектов культурного насле-
дия и контроля за проводимыми работами. 
Раз в пять лет выполняется детальное об-
следование. Если выявляются нарушения, 
то рекомендации по сохранению выдаются 
в виде предписаний. Основной же упор 
мы делаем на программе профилактики, 
систематически работаем с правооблада-
телями объектов.
В числе отреставрированных объектов 
за счет частных средств можно назвать 
ГЭС-2, кинотеатр «Художественный», дом 
Хлудова–Пантелеева на Земляном Валу, 
Малороссийское подворье, комплекс 
зданий Мариинского женского училища на 
Софийской набережной и десятки других.

Дом Хлудова– 
Пантелеева  
на Земляном 
Валу

Клубный дом «Обыденский № 1»
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Елизавета Глотова только учится на 
урбаниста, но уже четко понимает, 
какими качествами она должна обла-
дать как профессионал. Молодой 
специалист рассказала, почему вы-
брала именно эту сферу и какой она 
видит столицу в будущем.

▶  Профессия урбаниста: как и где ее 
можно получить? В чем ее плюсы и ми-
нусы?

– Профессия специалиста по развитию 
территорий становится все более популяр-
ной. За последние годы появилось большое 
количество программ в ведущих универси-
тетах, где готовят такие кадры: в СПбГУ, 
Высшей школе экономики, РАНХиГС, ГУУ, 
МАрхИ и ряде других университетов по всей 
России. 

В магистратуре выбор тоже обширен.  
Я учусь в Высшей школе экономики на пер-
вом курсе факультета городского и регио-
нального развития. Свое первое образование 
я получила на экономическом факультете. 
Казалось бы, это далеко от урбанистики, но 
на самом деле все связано: урбанистика – 
очень широкая сфера, здесь можно разви-
ваться как экономист, эколог, социолог, 
программист, юрист, архитектор и т.д. Город 
– огромная и сложная экосистема, для его 
функционирования нужны специалисты 
разного профиля.

Еще к плюсам я бы отнесла прекрасные 
возможности для реализации своего творче-
ского и интеллектуального потенциала, а 
также важнейшую роль этой профессии в 
формировании и функционировании городов.

Минусы тоже есть, но их не так много: это 
потребность часто работать в режиме мно-
гозадачности и высокая цена ошибок – 
устранять проблемы в реализованных про-
ектах очень затратно.

▶   Какими качествами должен обладать 
урбанист? Что должно входить в круг 
его интересов?

– В профессии урбаниста много направ-
лений, в которых можно развиваться. Круг 
интересов тоже может быть довольно ши-
роким. Главное – желание исследовать го-
род и его составляющие, способность к 
командной работе, нетривиальное мышле-
ние (иначе все города будут одинаковыми), 
любовь к эстетике и приверженность устой-
чивому развитию.

▶   Каким должен быть идеальный город 
будущего, например, через 30 лет? Какие 
шансы у сегодняшней Москвы совпасть 
с этим образом?

– Концепции идеального города предла-
гали многие ученые и исследователи, но все 
они утопичны. Во-первых, все города  
различны по своей структуре, функционалу, 
историческому развитию, к их организации 
не получится применить единый подход. 
Во-вторых, понятие идеального города субъ-
ективно – интересы разных групп населения 
могут конфликтовать, поэтому сделать иде-
ально для всех – задача, на мой взгляд, не-
решаемая.

Но есть общие способы улучшения каче-
ства среды всех городов и повышения ком-
форта жизни в них. Это внедрение интел-
лектуальных систем и цифровизация – уско-
рение процессов, повышение безопасности, 
ресурсоэффективности городов и создание 
«умных пространств»; персонализация 
среды – учет потребностей населения и оп-
тимизация городских процессов с учетом 
запросов жителей; повышение доступности 
товаров и услуг – фактор привлечения новых 

жителей и инвестиций, другими словами, 
рычаги экономического развития; озелене-
ние и создание качественных общественных 
пространств – улучшение физического и 
психоэмоционального здоровья, сохранение 
природных экосистем.

Правительство Москвы последние не-
сколько лет активно и плодотворно внедряет 
эти и другие подходы.  Я считаю, что при 
сохранении положительной динамики из-
менений Москва может стать одним из мест, 
которые максимально приблизятся к поня-
тию «идеальный город».

▶   Представьте Москву к 2050 году. Ка-
кие отличительные черты будут у жилых 
комплексов будущего, бизнес-центров, 
общественных пространств? 

– Мы должны учитывать тренды, кли-
матические изменения, экономическую, 
политическую, демографическую и социаль- 
ную обстановку, чтобы смоделировать  

характеристики городов будущего. Сейчас 
мы наблюдаем, как повышаются комфорт, 
безопасность, цифровизация, экологичность 
и качество как городской среды в целом, так 
и ее составляющих. 

Суть городских пространств будущего 
будет заключаться в обеспечении макси-
мального круга потребностей пользователей, 
в персонализации услуг, повышении инклю-
зивности, создании здоровых пространств. 
Информационные технологии, современные 
инжиниринговые решения проникнут еще 
глубже в жизнь москвичей и жителей других 
городов, в том числе станут неотъемлемой 
частью общественной среды.

▶   Людям нужно быть с людьми. Об этом 
говорят все, кто изучает природу чело-
века: психологи, социологи, антропологи. 
Но личное пространство – тоже важный 
фактор психологического и эмоциональ-
ного здоровья. Есть ли риск, что в этом 
плане Москва будущего станет неком-
фортной? Уже сейчас ее население со-
ставляет почти 13 млн, и город продол-
жает расти. Как эту проблему будут ре-
шать в ближайшие десятилетия в плане 
градоустройства? Есть ли проблема?

– Проблема определенно есть. Гиперкон-
центрация населения на одной территории 
влечет за собой массу последствий: сложно-
сти с транспортной, образовательной, ме-
дицинской и иной инфраструктурой, эко-
логические проблемы, ментальные и физи-
ческие болезни, что в целом негативно 
влияет на все элементы города.

Эффективная практика борьбы с перена-
селением – ввод ограничения на высоту зда-
ний. Нехватка личного пространства появ-
ляется, когда человек живет в многоэтажном 
доме с тысячами соседей. Среда в таком слу-
чае приобретает образ чужого, холодного 
места и не способствует стабилизации пси-
хического здоровья. Иная ситуация склады-
вается, когда застройка не превышает девяти 
этажей. У соседей появляется намного больше 
шансов установить контакты между собой и 
создать «ментальную связь» с районом.

Другая практика, которой пользуется 
Москва, – развитие пригородов и создание 
в них локальных центров. Такой подход 
удовлетворяет спрос жителей на городские 
блага, решает проблему стихийной за-
стройки, снижает маятниковые миграции и 
плотность населения в центре.

Еще один подход – развитие регионов. 
Люди переезжают в Москву, так как она дает 
возможности для развития и реализации их 
потенциала. Так и будет продолжаться, пока 
региональные центры не начнут удовлетво-
рять спрос населения.

Мер по борьбе с перенаселением городов 
существует множество, выбрать из них са-
мую эффективную и подходящую – задача 
работающих и будущих урбанистов! 

«Эффективная практика борьбы  
с перенаселением – ввод ограничения  
на высоту зданий»

СМЫСЛЫ  |  ОБРАЗЫ

Студентка факультета городского и регионального развития о том,  
как сделать Москву будущего комфортнее

В город нужно вкладывать  
свои силы и время 
Урбанист Евгений Михайленко о том, как повысить качество жизни
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Большие города – большие возмож-
ности, об этом известно всем. Но ме-
гаполисы не только одаривают своих 
жителей перспективами. Жизнь в 
столице еще и накладывает на каж-
дого москвича определенную ответ-
ственность. Невозможно заботиться 
о себе, не заботясь о городе, в кото-
ром живешь, – так считает декан фа-
культета городского и регионального 
развития НИУ ВШЭ Евгений  
Михайленко. 

▶  Как город влияет на человека? Можно 
ли сказать, что, проектируя столицу 
будущего, мы косвенно проектируем 
характер и поведение живущих в нем 
людей? 

– Город влияет на горожанина самыми 
различными способами – задает темп 
жизни. По мере роста численности насе-
ления, концентрации деловой активности, 
развития культурной жизни, досуга и тор-
говли этот темп зависит от того, насколько 
удобно горожанину добираться до всех 
этих благ. Удобство достигается балансом 
транспорта и насыщения городской тер-
ритории набором нужных городских функ-
ций.

Если в доступе у горожанина нет ка-
кой-то инфраструктуры, у него не сформи-
руется привычка к ее посещению – это хо-
рошо видно на примере объектов культуры. 
В районе без доступа к концертным залам, 
домам культуры, библиотекам и музеям 
горожанин не сможет ни себя, ни своих 
детей приучить к посещению таких заве-
дений, что в итоге скажется на качестве его 
жизни, удовлетворенности средой и прочее. 
Из-за этого критикуется «пригородный» 
формат расселения при расползании горо-
дов.

Более тонко город может влиять на раз-
витие горожанина, создавая условия для 
получения нового опыта. Крупные города 
становятся все более сложными системами 
и требуют от живущих в них большого ко-
личества компетенций. Чтобы разобраться 
в системе МФЦ, транспортных развязках, 
онлайн-банкинге, ТСЖ и прочих вещах, 
недостаточно просто переехать в город, 
надо еще инвестировать в него свои время 
и силы. Взамен человек получает более вы-
сокий уровень комфорта, развитые инсти-
туты, цифровизированные услуги. Но где 
развиваться самому горожанину и как ин-
вестировать не в город, а в себя? 

Такие «пространства развития» можно 
найти за пределами благоустройства. От-
личный от городского темп, менее строгие 
правила поведения и возможность созда-
вать что-то свое помогают горожанину 
контролируемо выйти из зоны привычного 
опыта. 

▶  И наоборот: влияют ли жители на 
город? Каким образом?

– Обратное влияние делится на легко 
заметное и более тонкое. Город следует 
новым запросам горожан через простую 
логику спроса и предложения – на появ-
ление и развитие сервисов доставки, из-
менение или создание новых обществен-
ных пространств и прочее.

На более тонком уровне горожане ме-
няют структуру города своей активностью. 
Объединяясь в территориальные сообще-
ства – не обязательно по административ-
ному принципу – и формируя свою соб-
ственную систему ценностей для конкрет-
ной территории, они становятся полно- 
правными городскими факторами наравне 
с государством и бизнесом.

▶  Что собой представляет урбанистика 
как наука? Насколько она развита в 
России?

– Урбанистика – это набор предметных 
полей на стыке многих наук (социологии, 
экономики, географии, экологии, электро-
техники, информатики, истории) и ремёсел 
(архитектура, транспортное планирование, 
инженерное дело, data analysis). Это способ 
мышления, предметное поле, область зна-
ния, научное направление. Поэтому урба-
нист – это несколько фигур: городской 
планировщик, градостроитель и архитектор. 
Урбанистика – это прежде всего междис-
циплинарная система координат для работы 
с городом, площадка, где разные по своим 
изначальным базовым образованиям и 
установкам люди могут договориться. По-
этому говорить об урбанистической школе 
именно в научном ключе не совсем коррек-
тно. Этот термин больше из области пу-
бличного дискурса.

В последнее десятилетие урбанистика 
переживает новое рождение, она стала бо-
лее модной – в хорошем смысле. Горожане 

расширяют свои представления о том, как 
мог бы выглядеть их город, они видят при-
меры качественных проектов. Все это фор-
мирует запрос со стороны общества на 
комфортную среду. В этом смысле урбани-
стика в России развивается хорошими тем-
пами.

▶  Представьте Москву к 2050 году. Ка-
кие отличительные черты будут у мо-
сковских жилых комплексов, биз-
нес-центров, общественных про-
странств? 

– Прогнозировать на четверть века дело 
опасное – измениться может все. Даже со-
хранение в длительной перспективе таких 
понятий, как «бизнес-центр» и «жилой 
комплекс». Если предположить существо-
вание общемировых трендов, то предпо-
ложу, что мы будем двигаться в сторону 
смешения этих понятий. Жесткое разделе-
ние на дом и работу подтачивается послед-
ние годы все активней. 

В целом город будущего, на мой взгляд, 
не будет похож на зарисовки из фильма 
«Пятый элемент», а, скорее, будет более 
человекоразмерным и функционально раз-
нообразным. Доступность предоставляемых 
городом функций станет продуктом жи-
лищной, градостроительной и транспортной 
политики и новых технологий, что уже ак-
тивно реализуется в нашей столице.

▶  Людям нужно быть с людьми. Об этом 
говорят все, кто изучает природу чело-
века: психологи, социологи, антропо-
логи. Но личное пространство – тоже 
важный фактор психологического и 
эмоционального здоровья. Есть ли риск, 
что в этом плане Москва будущего ста-
нет некомфортной? 

– Проблема комфортности города для 
жизни населяющих его людей есть в любом 
мегаполисе мира. Она возникает одновре-
менно с появлением крупных городов.

Главный вопрос не в количестве личного 
пространства, а в качестве тех эмоций, ко-
торые вы получаете. У вас у дома может 
быть громадный парк, но вы не сможете 
там расслабиться, если считаете его небез-
опасным. Полагаю, в будущем профсооб-
щество станет тщательнее работать с такими 
пространствами, а заказчики будут дви-
гаться в сторону более корректного запроса. 
В Москве для этого есть все предпосылки. 

Многие актуальные вопросы могут ре-
шить курс на полицентричность и работа 
с периферийными районами. Если кратко: 
чем больше выбора предоставляет город 
своему жителю (или гостю), чем выше его 
территориальная доступность и насыщен-
ность объектами различного назначения 
(услуги, торговля, досуг и т.д.), тем менее 
нагруженной становится городская инфра-
структура, прежде всего инженерная и 
транспортная. 
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  ЕКАТЕРИНА ШОХИНА

В XXI веке в городе остро встал вопрос 
использования заброшенных территорий, 
ранее принадлежавших крупным про-
мышленным предприятиям. Перед прави-
тельством Москвы встала задача решить 
проблему заброшенных огромных про-
странств. Для этого разработали принци-
пиально новую для города программу 
комплексного развития территорий – 
КРТ.

Старт новой программы
В 2017 году был принят закон, запустивший в 

действие сложный механизм преобразования. 
Председатель Москомархитектуры Юлиана Кня-
жевская подчеркивает концепцию сбалансиро-
ванного развития города: на месте бывших, уже 
не работающих заводов и фабрик будут строить 
новые технологичные производства, деловые цен-
тры, жилые кварталы. «Не застроить все жильем, 
а сформировать технологичный пояс Москвы, 
наполненный разнообразными функциями и ти-
пами застройки, подходящий для нашего дина-
мично и разносторонне развивающегося города», 
– говорит Княжевская. Несколько лет ушло на 
тщательную проработку проекта. Программа 
КРТ заработала в 2020 году – в Москве был за-
ключен первый договор комплексного развития 
территорий на преобразование промзоны  
«Октябрьское поле». Генеральный директор  
«РГ-Девелопмент» Татьяна Тихонова рассказы-
вает о работе над этим проектом:

Инвесторы «в плюсе»
«На нем отрабатывалась технология взаимо-

действия городских органов и застройщика, уточ-
нялись и совершенствовались отдельные поло-
жения договора. Порой приходилось решать 
достаточно сложные и неожиданные вопросы. 
Например, вопрос формирования улично-до-
рожной сети, проходящей по участкам различных 
собственников. В этом случае был оперативно 
предоставлен земельный участок для организа-
ции полноценного внутриквартального проезда».

Тихонова подчеркивает, что на месте неэф-
фективно используемой территории и практи-
чески непроходимых заборов появился совре-
менный жилой квартал, построено несколько 
детских садов, с сентября откроется школа, ра-
ботают кафе, магазины, предприятия сферы 
услуг. Новый квартал сподвиг всех остальных 
землепользователей привести свои площадки в 
надлежащий вид. В частности, бульвар вдоль 
улицы Берзарина после обновления стал люби-
мым местом отдыха местных жителей. 

КРТ набирает обороты
В 2021 году проекты КРТ были объединены 

в единую городскую программу «Индустриальные 
кварталы». «Крупнейшим проектом освоения 
опустевших промзон является проект преобра-
зования площадки бывшего завода ЗИЛ», – 
рассказывает заместитель мэра столицы по во-
просам градостроительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарёв. Здесь построены 
современные городские кварталы с детскими са-
дами и школами, гостиницами и офисами,  
Ледовая арена ЦСКА, Олимпийский центр син-

хронного плавания, Музей хоккея, парк «Тюфелева 
роща» и уникальный детский парк развлечений 
«Остров мечты» – почти 1,4 тыс. кв. метров не-
движимости. 

В 2022 году больше всего объектов было по-
строено в границах промзон № 27 «ЗИЛ»,  
№ 56 «Грайвороново», № 53 «Калошино» и на 
участке бывшего Тушинского аэродрома.

Идет реализация крупных проектов ком-
плексного развития территорий в бывших пром-
зонах «Коровино», «Кунцево», «Алтуфьевское 
шоссе», «Братцево», «Теплый Стан», «Автомо-
торная», «Дегунино-Лихоборы», «Вагоноре-
монт» и «Южное Очаково».

В начале июля было выдано разрешение на 
строительство второй очереди жилого квартала 
«Семеновский парк 2» на месте бывшей промзоны 
«Кирпичные улицы» в районе Соколиная Гора. 

По словам Андрея Бочкарёва, здесь будет 
построен не только жилой квартал, но и офисные 
здания для проведения встреч и организации 
комьюнити-центра. 

Реализатор программы – генеральный ди-
ректор «РГ-Девелопмент» Татьяна Тихонова 
рассказала, что при создании жилых кварталов 
холдинг уделяет большое внимание архитектуре, 
проектным решениям, интеграции объектов в 
окружающую среду, транспортной доступности 
и благоустройству. 

Сегодня в столице, по словам мэра Сергея  
Собянина, реализуется 188 проектов комплексного 
развития территорий. Их общая площадь – 
почти 2,5 тыс. гектаров, где будет построено 35 
млн кв. метров недвижимости. Из них 6 млн кв. 

188
проектов КРТ
реализуется сегодня 
в столице

для девелоперов  
проекты,  
связанные с КРТ,  
выгодны прежде  
всего созданием  
внутри них много- 
функциональной 
городской среды:  
стоимость  
квадратного  
метра жилья  
в таких  
комплексных  
проектах  
может быть  
на 10–13% выше,  
чем в точечных  
проектах в той же 
локации
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метров будут занимать промышленные пред-
приятия, 14,5 млн – жилая застройка, столько 
же социальные объекты: 85 учебных центров, 
48 спортивных объектов, 19 медучреждений, 
восемь храмов. В результате в Москве появится 
больше 570 тыс. новых рабочих мест. Общий 
объем инвестиций составит 8 трлн рублей, а в 
бюджет поступит более 1 трлн рублей. Провести 
реорганизацию могут правообладатели участков, 
городские операторы или инвестор, определен-
ный по результатам торгов.

Польза для бизнеса
Методология КРТ учитывает соблюдение ба-

ланса между выгодой для города и инвесторов. 
Проекты КРТ и индустриальных кварталов от-
крывают инвесторам большие перспективы для 
развития жилой, коммерческой, общественно-де-
ловой застройки в границах старой Москвы. 
Здесь почти не осталось свободных площадей, 
на которых можно реализовывать новые проекты, 
за исключением бывших промышленных зон, 
которые занимают почти пятую часть города в 
старых границах. При этом многие из них гео-
графически довольно выгодно расположены.  
И здесь как раз можно создавать востребованные 
проекты, которые будут притягивать и жителей, 
и различных представителей бизнес-сообщества. 

Руководитель отдела аналитики и консалтинга 
«БЕСТ-Новострой» Александра Кржевова отме-
чает, что в 2023 году город активизировал вов-
лечение инвесторов в программы КРТ, активно 
выставляя их на торги. «Начальная цена аукци-
она может быть совсем небольшой и составлять 
от нескольких миллионов рублей. Например, 
проект КРТ «Серп и Молот» (территория 2), 
предполагающий строительство 60 тыс. кв. метров 
офисов и торговой недвижимости, стартовал с 
цены 11,8 млн рублей», – говорит Кржевова. 
«Притом что рентабельность реализации таких 
проектов обычно невысокая, основной интерес 
девелоперов к ним заключается в получении  
определенных преференций. Например, снижении 

социальной нагрузки или иных обременений на 
других, более выгодных столичных проектах. 
Также те девелоперские структуры, которые имеют 
собственную подрядную строительную органи-
зацию, могут получить возможность загрузить 
свои собственные мощности», – подчеркивает 
эксперт.

Не совсем согласен с выводами эксперта ди-
ректор по региональному развитию ГК «А101» 
Вячеслав Семененко. Он уверен, что для деве-
лоперов проекты, связанные с КРТ, выгодны 
прежде всего созданием внутри них многофунк-
циональной городской среды: стоимость ква-
дратного метра жилья в таких комплексных 
проектах может быть на 10–13% выше, чем в 
точечных проектах в той же локации. Как только 
первая очередь строящихся объектов выходит 
на предвводную стадию и покупатели имеют 
возможность воочию увидеть, как будет выгля-
деть застройка в реальности, увеличиваются и 

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ

Преобразование заброшенных промыш-
ленных зон является распространенной 
практикой по всему миру. Она дает второе 
дыхание пустующим территориям, привле-
кает ресурсы, в том числе интеллектуаль-
ные. В городе Дармштадт на юго-востоке 
Германии на месте старых закрывшихся 
предприятий был построен научный микро-
район с сотней рабочих мест. 
Интересный и уже реализованный проект 
преобразования промзон можно увидеть в 
Вене. Там из бывших газгольдеров созда-
ли многофункциональные центры. Здания 
превратились в заброшенные после того, 
как город в 1969–1978 годах отказался 
от коксового газа в пользу природного. 
Сегодня же на их месте находятся кон-
цертный зал на 2000 человек, кинотеатр, 
архив, студенческое общежитие, а также 
жилой фонд, который насчитывает около 
800 квартир. Еще один пример преобразо-
вания старых производственных кварта-
лов – в британском Ливерпуле.  
В них появились музеи, досуговые  
и коммерческие кластеры. 

темпы продаж, иногда на 15–20%. Происходит 
взаимосвязанный процесс: приток новоселов 
на новую территорию автоматически дает тол-
чок бизнесу, причем не только тому, который 
строит жилые объекты, но и тому, кто инвести-
рует в возведение коммерческой недвижимости. 
Семененко подчеркивает: даже сегодня, в период 
некоторой рыночной турбулентности, доход-
ность коммерческой недвижимости в рамках 
КРТ может составлять примерно 14%.

Определяя политику развития КРТ, специа-
листы Минстроя и Фонда развития территорий 
обсуждают дальнейшие меры поддержки КРТ, в 
том числе необходимость льготного финансиро-
вания мероприятий подготовительного периода 
при разработке градостроительной документации, 
освобождении территории и сносе расселенных 
объектов. Программа КРТ – живой, перспек-
тивный проект, рассчитанный на годы. Именно 
в этом уверен столичный мэр Сергей Собянин: 
«КРТ – это работа на одно или даже два деся-
тилетия вперед. А ее итоги определят облик 
Москвы как минимум на ближайшее столетие».

Жилой квартал «Октябрьское поле»

Разбираемся, почему девелоперам выгодно работать с программой КРТ

Промзона «Серп и Молот» в районе Лефортово

Детский плейхаб ЖК ÁLIA
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4 АВГУСТА – 10 СЕНТЯБРЯ  
ПАРК И МКЗ «ЗАРЯДЬЕ»
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